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8 de junio, día
del trabajador
universitario

Reportaje:
Conquistas
laborales y
retos de los

administrativos

En puerta los exámenes de admisión.
El 16 y 23 de junio para preparatorias
y el 30 para licenciaturas.
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L a Federación de Estudiantes
Universitarios se ha constituido en un
espacio que da cabida a todas las

corrientes ideológicas, y en el que sus
miembros pueden expresarse sin ninguna
represalia, como sucedía antes, afirmó
Leopoldo Pérez Magaña, presidente de esa
agrupación.

“Este organismo se ha renovado, pero no
ha abandonado el debate de las ideas que
desde su fundación se planteó. Esto es lo que
legitima a la FEU y lo que le permitió ser la
segunda federación en el ámbito nacional en
pertenecer a la Organización Continental y
Latinomericana de Asociaciones Estudiantiles
(OCLAE).

Aseguró que sus miembros han aprendido
que la alternancia en las corrientes de opinión
es saludable, y que saben convivir en un
marco plural, democrático y tolerante, en el
que el estudiante se siente identificado y
motivado a criticar lo que cree que se puede
mejorar.

Escuchar a los representados

“Uno de nuestros objetivos principales es atender
y escuchar a los estudiantes, para que nos digan
qué esperan de quienes los representan, qué no
les gusta y conocer sus propuestas. El objetivo
es crear consensos, no disidencias”.

Advirtió que “si queremos sobrevivir como
federación, tenemos que abrirnos al diálogo,
aceptar la crítica y estar al nivel de nuestros re-
presentados. La FEU quiere reformarse y cam-
biar el esquema tradicional de poder por el po-
der y reforzar una nueva cultura estudiantil”.

Continúa en la pág.  ☛  3

Por una nueva cultura
estudiantil: FEU

Leal Spengler en la
cátedra Julio Cortázar

Alejandra Tello y Armando Ramírez

La cultura es la piedra filosofal. Sólo siendo
cultos podemos ser libres, sentenció el
doctor Eusebio Leal Spengler, al participar

en la Cátedra Latinoamericana Julio Cortázar, con
la impartición del curso: Identidad y preservación
de los valores culturales de los pueblos americanos
y la conferencia magistral “La Habana vieja:
restauración monumental y obra social”, en el
paraninfo Enrique Díaz de León.

Durante el curso, Leal Spengler una
referencia del mundo de la historia, la
antropología, la restauración y conservación
de monumentos en Cuba y en el mundo.
Manifestó que “el peso está en la cultura, de
ahí que cuando hablamos de la identidad, el
principal problema que tenemos que resolver
es el de aceptarnos tal como somos”.

Hoy en día, señaló, “la globalización impone
que nos adecuemos a ella y no es posible sostener
la idea equívoca de que podemos revertir el
proceso, que es un fenómeno universal. La gran
inquietud estriba en la desigualdad y el desarrollo
diferente de los convidados al banquete. He ahí
la cuestión fundamental.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Victimario
Verónica Sandoval... pág. 19

Los jóvenes sí tienen criterio para opinar

Carrera de comunicación, un desafío.

A pesar de que en México existen más
de 200 escuelas de comunicación, las
cuales proliferaron en los últimos 20
años, por la oferta y la demanda o por
interés vocacional de los jóvenes, la
profesión aún no está agotada.
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UdeG, la primera en el país en impulsar
la profesionalización del promotor
cultural.
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NOSOTROS

Ingenieros José Briseño Muñiz y

Héctor Orozco Núñez*

Para la mayoría de las personas la
pérdida de superficie del lago de Chapala
se evidencia por el “crecimiento” la Isla
de los Alacranes,  s in embargo su
desecación resulta más drástica en la
parte oriental, donde los terrenos  que
van quedando descubiertos, rápidamente
se preparan para el cultivo. Es posible
que los agricultores que los aprovechan
estén pensando que el lago ya no se
recuperará.

De acuerdo a datos de la Comisión
Nacional del Agua, entre el 1 y el 22 de
mayo del presente año la superficie del
lago de Chapala se redujo en 2 mil 470
hectáreas, es decir un promedio de
112.2 hectáreas por día  ¡4.6 hectáreas
cada hora, algo así como 4 campos de
fútbol!

Para ser mas precisos, la superficie
original del lago es de 114 mil hectáreas,
al día 1º de mayo ya se había reducido a
74 mil 258, pero el día 22 esta era de 71mil
788, lo que significa que hasta esa fecha
había perdido 43 mil 312 hectáreas ¡El
37.8% de su área original, almacena 1 mil
212 millones de metros cúbicos (Mm3), que
representan menos del 15% de su
capacidad total!

Repetidamente se ha venido
afirmando que la crisis por la que pasa el
lago de origen natural más grande de
México, es debida a una “intensa” sequía
en la cuenca del río Lerma, su principal
abastecedor de agua. Sin embargo esto
no es totalmente cierto, en los últimos 10
años las precipitaciones han estado dentro
de lo que se pudiera considerar como

últimos 6 años se ha tenido un manejo inadecuado del recurso
hídrico en la cuenca del río Lerma, ya que se ha procedido a
acaparar el agua de la parte alta y media de esa cuenca para
satisfacer la gran demanda de líquido para riego que se tiene en la
parte media de la cuenca, donde se han abierto más campos de
cultivo de lo que se puede regar con el agua superficial y los
acuíferos.

Parte del agua que se utiliza para cubrir ese déficit debería
llegar hasta el lago ¡No se están cumpliendo con los objetivos
principales de los llamados acuerdos de Chapala, en especial
de Distribución de 1991, en lo referente al reparto justo y
equitativo en usuarios y entidades!

Salvo algunas excepciones,  el lago ha recibido solamente
poco más de 300 millones de metros cúbicos después de cada
temporal en los últimos años, cuando requiere de más de 1 mil
400 Mm3   anuales para mantenerse en condiciones adecuadas.
En 1998  recibió 1 mil 317 Mm3 pero esto fue porque se
llenaron casi todas las presas, y lo que ya no se pudo acaparar
se le permitió llegar al lago. En 1999 recibió 548 Mm3, pero
de ellos 168 Mm3, fueron concedidos como una “dádiva”
mediante el llamado “transvase” que se efectuó desde la Presa
Solís.

Ante estas perspect ivas diversas agrupaciones no
gubernamentales como “Fundación Lerma Lago de Chapala
A.C.”, “Todos por Chapala” “Amigos de la Barranca” y otras
solicitaron al Lic. Francisco Ramírez Acuña, solicitara una
nuevo transvase, esta vez de 300 Mm3, se le presentaron
documentos mostrando la disponibilidad de esa cantidad de
líquido.

Autoridades de la CNA dijeron que no había líquido
disponible, pese que se probó lo contrario. Ahora al final del
estiaje, cuando prácticamente se ha iniciado el temporal en la
parte superior de la cuenca del río Lerma, el 25 de mayo las
11 principales presas de la cuenca almacenaban 842 Mm3,
cuando un año antes contenían solo 727 Mm3. . Se pudieron
transferir más de 400 Mm3 , mejorar la situación del lago y
evitar los tandeos ¡La crisis del lago no es natural! ❖

*Jefe y profesor del Departamento de Ciencias Experimentales de la Escuela

Politécnica, de la UdeG, respectivamente.

normal.
Prueba de esto es que de 1991 a

1994 sus niveles máximos siempre
fueron a la alza, en tanto que de 1995
a la fecha han ido a la  ba ja,
exceptuando 1998 en que se
presentaron las prec ipi tac iones
septembrinas más abundantes de 100
años en la cuenca del referido río
Lerma. Existen documentos que
prueban que en lo general, las lluvias
en los últimos años han estado dentro
de los límites esperados ¡No todas
pueden estar por arriba de la media
histórica!

La realidad de lo que sucede con el
lago de Chapala es que durante los

CRITERIO

La crisis del lago de Chapala

O B S E R V A T O R I O

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA Rector general: Lic. José Trinidad Padilla López, Vicerrector: Mtro. Ricardo Gutiérrez Padilla, Secretario general: Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres, Director de la Oficina de
Comunicación Social: Mtro. José Manuel Jurado Parres. GACETA UNIVERSITARIA Coordinadora general: Cristina Félix Machado, Coordinador de información: José Luis Ulloa, Coordinador de diseño: Rubén
Hernández, Diagramación: Miriam Mairena / Santiago Salcido,  Corrección: Miguel García A., Celina Quiroz, Paulo César Pardo, Distribución: Margarita Alegría,  Edición electrónica: http://www.comsoc.udg.mx.
Publicación semanal editada por la Oficina de Comunicación Social. Información y correspondencia remitirla al piso 6 del edificio Administrativo de la Universidad de Guadalajara, avenidas Juárez y Enrique Díaz de León,
tel. 3825-2860, fax: 3826-6073. Guadalajara, Jalisco, México. Se autoriza la reproducción del material, citando la fuente. Certificado de licitud en trámite.

Contrabajo reposando

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

Diseña su propia vida

José Luis Ulloa

Felipe de Jesús Ortiz
Hernández, pasante
de la maestría en ad-
ministración, tiene
23 años laborando
en la Universidad de
Guadalajara, y está a
cargo de la pequeña
unidad editorial que
tiene el Centro Uni-
versitario de la
Ciénega.

Inició a los 17
años, en el ex De-
partamento edito-
rial, de la UdeG, hoy

Tiene 23 años en la UdeG

coordinación. La experiencia adquirida durante los 18 años que
ahí laboró, los pone en práctica en la fabricación de trípticos, dise-
ño de papelería y algunas revistas, todo a solicitud de los diferentes
departamentos del centro universitario con sede en Ocotlán.

“Administración y diseño son tópicos diferentes que
compaginándolos pueden funcionar, pues no son excluyentes”, indicó.

De su trabajo disfruta la creación de cosas nuevas, diferentes.
“Nunca trato de hacer algo igual, aunque a veces se parecen, por el
mismo estilo que tiene uno de trabajar”.

Hace cinco años dejó el “pequeño Distrito Federal” en que se está
convirtiendo Guadalajara, como lo describe, para radicar en Ocotlán.

“Cheo”, como lo identifican en el centro universitario, necesitaba
un cambio. “Se extraña el ajetreo de la ciudad, pero la tranquilidad y
ritmo de vida aquí son incomparables. Además, aprecio mucho la
humildad de estas personas, no solo de las que están en el centro,
sino también de las que habitan la región”.

Felipe de Jesús tiene un horario de 10 de la mañana a seis de la
tarde, de lunes a viernes. Sus ratos libres los dedica a su esposa e hijo
de cuatro años. “En este momento, por el horario, no puedo hacer
ejercicio o practicar algún deporte, por lo que dedico más tiempo a la
familia”.

“No soy adicto a la lectura, pero me gusta leer temas relacionados
con mi carrera. En cuanto a literatura, Gabriel García Márquez es un
autor que disfruto. He leído Cien años de soledad, Hojas secas, entre
otros”.

Considera que está iniciando la mejor época de su vida, porque de
cinco años a la fecha realizó un cambio completo. “Ahora me doy
tiempo para planear y pensar lo que haré. Además, tengo a mi esposa
e hijo, que son lo máximo para mí”.

“Disfrutó más la vida, pues veo las cosas desde una perspectiva
diferente, ya que tener un hijo de por sí cambia todo.

“Siempre tengo puesta la camiseta de la UdeG; siempre he dicho
que lo que soy, es gracias a la Universidad”.

La relación con sus compañeros la califica como excelente. “Trato
de llevar una buena relación con todos. Les comento que el trabajo no
es un castigo, sino algo agradable. Siendo equipo, podemos hacerlo
mejor, y con una buena relación, pues todavía más”.

Ortiz Hernández finaliza con un mensaje para quienes integran la
Universidad de Guadalajara: buscar una preparación continua que
permita seguir avanzando, pues el mercado externo es competitivo y
requiere estudio y capacitación para ocupar un puesto importante.❖
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Aseveró que en este sentido la apatía del
alumnado ante la política se está dejando de
lado, y este cree más en quien lo representa,
porque sabe que las cosas se están haciendo
bien.

Vincularse a la sociedad

“La FEU es una organización que se debe a
una universidad pública y por ende, a la
sociedad. Por ello tenemos el compromiso de
retribuirle lo mucho que nos ha dado, por lo
que es importante unirnos a sus luchas para
formar frentes en común”, opinó Pérez
Magaña”.

Aseveró que poco a poco se ha erradica-
do la imagen de vándalos que se tenía de los
líderes estudiantiles, ya que la sociedad ha en-
tendido que la federación es una institución
seria e importante que quiere ayudarles a so-
lucionar problemas.

CONGRESO

Por una nueva cultura…

“Ahora gobierno y sociedad han
comprendido que los jóvenes sí tienen
criterio, pueden opinar y definir alternativas
dirigidas a un mejoramiento de nuestro
entorno”.

Añadió que por eso “estamos tratando de
erradicar la violencia al interior de los planteles
universitarios y evitar que sea manchada la
buena imagen que hemos construido con
mucho esfuerzo”.

Mayor participación femenina

Al clausurarse el Cuarto Congreso Estatal
de la Federación de Estudiantes
Universitarios, se aprobó que cada comité
o grupo feuísta deberá contar, mínimo, con
un 30 por ciento del sexo opuesto, es decir
“no más de un 70 por ciento del género
masculino o femenino”.

Luego de ser aprobada por la mayoría
entre gritos y aplausos, se destacó que en la
FEU ya “era necesario incluir a más mujeres ya

que representan el 52 por ciento en las listas
de la Universidad”.

El dirigente de la FEU, festejó la
participación de las mujeres, al afirmar que
con su activismo al interior de la federación,
el organismo adquiere democracia y equidad
en su estructura organizativa.

Pensar a futuro

“Si continúan fomentando espacios
democráticos y preocupándose por
representar al estudiante dignamente, la FEU

puede ser una de las principales fuerzas
juveniles en el ámbito estatal, siempre y
cuando respete los valores que los estudiantes
piden, como el de equidad de género y libertad
de expresión”.

Entre sus planes, la FEU quiere fomentar la
participación en escuelas regionales, en las
que por ser nuevas aún no se entienden del
todo los procesos políticos internos.

“Queremos trabajar para adecuarnos al

crecimiento que la Universidad está teniendo,
ya que existen cada vez más escuelas de
educación media y mayor oferta en los centros
universitarios.

“Esta organización continuará impulsando
y fomentando la participación estudiantil. Es
nuestra responsabilidad como miembros de
esta alma mater dar continuidad a las obras y
esfuerzos de quienes nos antecedieron. La
lucha estudiantil solo puede ser posible
mediante la mezcla de inquietud y rebeldía,
expresadas con madurez”.

Estos temas se desprendieron del IV

Congreso estatal feuísta, que se efectuó la
semana pasada, en el que participaron más
de mil 300 estudiantes.

En el mismo, delegados de los consejos
estudiantiles de cada plantel universitario
analizaron asuntos como el reglamento de
promoción y evaluación de estudiantes, el
contenido de los estatutos, la participación de
los estudiantes de Jalisco en la OCLAE, así como
el reglamento para las próximas elecciones.❖

Viene de la pág.  ☛  1

“Debemos prepararnos a partir del
reconocimiento primero de nuestra realidad
geográfica, familiar, histórica, social, etcétera,
y fortalecer nuestra identidad, más que
destruirla o perderla para convertirnos en una
masa de consumidores”.

Leal Spengler dijo que es necesario
asumir nuestra identidad, como es estudiar
y analizar en el tiempo la verdad de los
hechos,  mirando s iempre con la
posibi l idad de que las versiones que
tenemos de los acontecimientos puedan
ser falsas.

“Llegamos a la conclusión de que la
clave está en la posesión de la cultura, las
lenguas y el conocimiento humanístico.
Resolver el problema de la cuestión de la
identidad es difícil; el mundo se hace más
pequeño y lógico, infinitamente más
habitado”.

El mundo se encuentra cada vez más
intercomunicado, en muchos lugares han
desaparecido virtualmente las fronteras
territorales, pero aún existen las culturales.
“No podemos dividir al mundo en cuadrículas,
ni crear fronteras artificiales. Nosotros
debemos, para salvar nuestra propia identidad,
ser capaces de conocernos, de entregarnos
solo por amor y estar dispuestos, en aras de
él, no a tolerar sino a amar y a respetar al
otro”.

En la  conferenc ia  magis t ra l ,  e l
destacado restaurador cubano sugirió

ciclones o la negligencia, fueron presentadas por Leal Spengler,
antes y después de haber pasado por un laborioso proceso de
restauración.

En lo que llamó un viaje a través del nacimiento de la ciudad y su
restauración, comenzó explicando los trabajos de remodelación del
castillo De la fuerza, que es uno de los que aparecen en el escudo de
armas de la capital antillana.

Una de las imágenes mostraba a una familia sentada en el parque
anexo y explicó que con la decisión de abrir los jardines al público se
buscaba que hubiera “una apropiación noble y sana del espacio cultural
por parte de la gente, para que aprenda a jugar con el pasado”.

CÁTEDRA

Leal Spengler en la…

Luego de señalar que la oficina del cronista emplea a 10 mil
personas, entre ellas 120 arquitectos, aseguró que el presupuesto para
la restauración del centro histórico de La Habana, pasó de tres millones
en 1993, a 80 en este año.

“Con esta suma podemos acometer dos operaciones: una de
carácter social, consistente en crear puestos de trabajo, escuelas de
formación de personal para el turismo y, al mismo tiempo restaurar
escuelas o construir centros de atención a minusválidos.

“Nos han dicho que eso es capitalismo. La respuesta es no. Son
los mecanismos del capital desnudados y puestos a jalar un carro social.
Eso es lo que se ha hecho”.❖

consolidar la tradición para enfrentar el
desa f ío  de la  modern idad y  la  g lo -
balización.

Su ponencia fue desarrollada mediante la
exposición de filminas con que fue presentado
el trabajo que realizó su equipo en esa ciudad
durante los últimos años, y del cual dijo:
“debemos dedicar toda la vida a esa bella
obra”.

“En ella está contenida, un poco, la
espiritualidad y esperanza, no solo de mi país,
sino de todos los pueblos de este continente,
que tienen su identidad y que no pueden
perderla ni banalizarla.

“Está en nuestras lenguas, en mirarnos en
el retrato de azogue o de obsidiana y estar
conformes con nosotros mismos; en buscar
con esperanza un futuro mejor sobre el cual
consolidar la tradición a fin de enfrentar el
desafío que presenta la modernidad y la
globalización”,

Imágenes de edificios, plazas, calles,
murales, balcones, interiores, fachadas y
andadores derruidos por el tiempo, los

Sugirió no perder la identidad
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Laura Sepúlveda Velázquez

La plaga del eucalipto provocada por el Psílido glycaspis
brimblecombei, que desde julio del 2000 afecta a los ejemplares de la
ciudad, será eliminada por medio de avispas australianas que miden
alrededor de 1.2 milímetros, en lo que será el primer control biológico
forestal a realizar en nuestro país.

Lo anterior será efectuado por la Universidad de Guadalajara,
por conducto del Departamento de Madera, Celulosa y Papel y el
Fideicomiso para la administración de programas y desarrollo
forestal de Jalisco (Fiprodefo), según lo anunció el maestro Antonio
Rodríguez Rivas, investigador de la academia forestal de dicho
departamento.

“Es una innovación tecnológica. Se ha aplicado control biológico
en el aspecto agrícola, pero en el forestal nunca. Universidades como
la Autónoma de Chapingo, que tiene más de 30 años en el ámbito
forestal, nunca ha hecho este trabajo. Ahora nos estamos apoyando

Con relación a la forma en que actuarán
las avispas, explicó que la conchuela (parte
protectora de la plaga) tiene cinco etapas de
desarrollo. En la primera, la avispa se alimenta
de ellas, y para la quinta, la hembra introduce
su aparato reproductor y le inyecta los
huevecillos que la eliminarán.

La plaga, en cinco estados

A lo largo del territorio nacional esta plaga
se ha expandido rápidamente. La sufren
Michoacán, Zacatecas, Aguascalientes,
Estado de México y San Luis Potosí, donde
un parque similar al de Colomos tuvo una
plaga tan drástica que eliminaron todo el
arbolado.

En Jalisco hay reportes de 64 municipios.
“Las áreas donde se realizarán las

liberaciones son el parque González Gallo,
Colomos, y dependiendo de las necesidades
de cada ayuntamiento, la liberación será
paulatina.

“Nosotros estamos en el control del
monitoreo y vamos a cuantificar los resultados
por medio de trampas. Esto nos ayudará a
determinar si la avispa está siendo efectiva.
Con base en la densidad de poblaciones
evaluaremos cada uno de los sitios”.

En conclusión, esto es un reto aceptado
para contribuir al mejoramiento de la calidad
del arbolado urbano. Las expectativas son
aumentar el combate a esta plaga de forma
natural, ya que dentro de un tiempo el insecto
podría distribuirse solo.❖

de la Universidad de Berkeley, de Estados Unidos y de la de Chapingo,
además de un grupo de esta institución y del mismo Fiprodefo”.

Con relación a la plaga, Rodríguez Rivas expresó que “es un insecto
que empieza a provocar defoliaciones en el árbol. Varias de estas
pueden ocasionar su muerte. Este insecto es una plaga exótica que
nunca se había presentado en el país. En Australia es común este
insecto, pero no provoca los daños que ocasiona en México”.

El primer caso se presentó en 1988, en California, y después
hubo un proceso para controlar a este insecto, mediante otro nativo
de Australia, para que lo regulara biológicamente, porque el control
químico sería costoso y se tendría que aplicar con frecuencia.

El procedimiento

Por estudios se ha comprobado que esta avispa no ocasiona problemas
al ser humano, ni a otras especies. Es un insecto que mide más de un
milímetro y desde su llegada se ha visto sometido a diversos
procedimientos.

Las avispas llegaron a las instalaciones de la Universidad de
Guadalajara el 21 de mayo. Se encuentran en 15 cajones, los cuales
cuentan con alrededor de 6 ejemplares. Es un insecto altamente
específico, o sea, no se convierte en plaga y no ocasiona problemas a
otros insectos.

“Tuvimos un curso con los profesores de Estados Unidos y desde
el 22 de mayo liberamos cerca de 80 avispas en el bosque el Centinela.
La UdeG está haciendo la investigación. Tomamos información diaria,
como temperaturas, cómo se comporta el árbol y observamos a la
avispa. Tenemos en el invernadero cría del insecto de la plaga del
eucalipto, para contar con la materia alimenticia de la avispa”.

Los ejemplares se encuentran en cajas herméticas, para evitar
que salga el insecto.

“Estamos en espera de que aparezcan nuevos insectos. Logrado
esto, con un aparato especial los succionamos para depositarlos en
tubos de ensayo. Ya que tengamos cierta cantidad de avispas, se
procederá a otra liberación”, indicó Rodríguez Rivas.

CONTROL

Avispas combatirán plaga del eucalipto

Las avispas australianas miden alrededor de 1.2 milímetros
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Durante los últimos años las campañas de
planificación familiar en los medios masivos
de información ponen
énfasis en el argumento
de que la decisión sobre
el número de hijos
compete únicamente a la
pareja. Sin embargo, no
es así, ya que hay muchos
factores que influyen para
que la mujer decida
terminar con su capacidad reproductiva.

La voluntad de una mujer de someterse a
la salpingoclasia, es decir, el ligamiento de las
trompas de falopio, que evita la ovulación y
por ende, la fecundación, y uno de los métodos
anticonceptivos más drásticos, responde a
presiones que pueden venir de la familia, la
sociedad, el esposo o la religión.

Lo anterior se desprende del estudio “La
salpingoclasia en los programas de

SALUD

Decidir entre dos

panificación familiar”, realizado por la maestra
Norma Celina Gutiérrez, investigadora del
Programa interdisciplinario de estudios de
género, adscrito al CUCEA.

Según sus
observaciones, las
mujeres que deciden
someterse a este
proceso lo hacen por
estar satisfechas con la
cantidad de vástagos,
por problemas de salud,
pero también obligadas

por una situación económica precaria.
El total de las féminas encuestadas, no lo hizo

sin antes haber consultado a un sacerdote y la
mayoría antes de preguntar la posibilidad de que
su esposo o pareja se realizara la vasectomía.

“En una decisión tan importante como esta,
la opinión del sacerdote puede determinar el
llevarla a cabo o no. De hecho, se sentían
culpables por haberse sometido a tal práctica,
porque el catolicismo prohíbe la anticoncepción.

“La vasectomía es un
procedimiento más rápido,
sencillo e indoloro que la

salpingoclasia”.

Para ellas es cometer un pecado y cargan con
el remordimiento por mucho tiempo”.

Comentó que debiera suponerse que esta
determinación se toma en conjunto con el
esposo, pero las consideraciones del hombre
al respecto son las que tienen más peso.

“La vasectomía es un procedimiento más
rápido, sencillo e indoloro que la salpingoclasia.
A pesar de esto, muchos maridos y hasta las
mismas esposas no la aceptan, porque existen
mitos y temores a su alrededor, como la creencia
de que se perderá la potencia sexual masculina”.

En los resultados de las encuestas
realizadas por la universitaria a mujeres de
edades entre los 27 y 42 años, de diversa
condición social y escolaridad, se observó que
al momento de practicarse una salpingoclasia,
la mayoría no sabían de manera exacta qué
les iba a suceder, porque el médico no se los
explicaba y porque no se atrevían a preguntar.

Gutiérrez explicó que por esto se mostraban
arrepentidas de haber tomado tal decisión,
algunos años más tarde. Incluso, a pesar de

que médicamente está demostrado que dicho
método no causa efectos físicos secundarios,
muchas de ellas los padecen o creen padecerlos.

“Los programas de planificación las
bombardean con todas las alternativas que
existen, pero tanto estos como los doctores
dan por hecho que se entendió toda la
información que se les proporciona y no se
detienen a aclarar sus dudas, propiciando
desinformación entre las pacientes”.

En este sentido su investigación se aboca a
proponer nuevas alternativas para presentar esta
información de manera más clara y tomando
en cuenta los factores social, cultural y religioso.

“Finalmente la decisión de no tener más hijos
recae en la mujer y esta debe defender su derecho
a decidir sobre lo que hace con su cuerpo.

“Las instituciones del sector salud tienen
la responsabilidad de brindar a hombres y
mujeres un conocimiento integral sobre todas
las opciones de anticoncepción que existen,
para que puedan elegir la mejor, sin ninguna
consecuencia física y moral”.❖
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Disminuir la población de perros y gatos callejeros, educar a la
ciudadanía sobre alternativas de limpieza de heces fecales y aplicar
sanciones a quien no cumpla con estas, son las soluciones para abatir
la contaminación y problemas de salud que originan los materiales
orgánicos que desechan tales especies en parques, calles y azoteas de
la zona metropolitana de Guadalajara.

Esto es lo que propone el doctor Gustavo Corona Cuéllar, profesor
investigador del Departamento de Medicina Veterinaria, del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), de esta
casa de estudios.

El académico coincidió con Raúl Leonel de Cervantes, jefe de dicho
departamento, al afirmar para Gaceta Universitaria que la contaminación
y los problemas de salud causados por las heces fecales son graves.

“Tenemos alrededor de medio millón de perros y el 30 por ciento
excreta en lugares inapropiados. Estos desechos se deshacen y flotan
en el aire junto con
otros contaminantes.

“En años pasados
estimamos que de
cinco a 50 toneladas
diarias flotaban en el
aire”.

Estos datos, aunque parecen alarmistas, no lo son tanto, por la
cantidad de defecaciones que no tienen control ni manejo.

Los especialistas universitarios comentaron que las pequeñas
especies que habitan en azoteas y vías públicas son las que más
contaminan, ya que este material no se limpia, sino que “se

deshidrata, pulveriza y nebuliza en tonela-
das de excremento”.

Entre desechos y animales

Según el investigador del CUCBA, el doctor
Corona Cuéllar, aunque no hay una
enfermedad importante que se transmita de
perro a hombre, sí puede inocularle parásitos
y hongos al ser humano.

Hay otro problema más grave, que
consiste en el contagio de perro a perro, del
parvovirus, moquillo y otras enfermedades.

Las enfermedades que causan en el ser
humano, son parasitosis, neumonías y problemas
alérgicos en personas sensibles al excremento.

Alternativas de solución

Permitir que exista basura en la vía pública
siempre será un daño contra la ecología y la
salud. Entre las alternativas de solución está
“implementar en la materia de ecología de
primaria y secundaria, aspectos sobre la polución
por desechos animales y su eliminación. En tal
sentido diversas instancias gubernamentales
deben realizar campañas educativas.

Deberán existir normas y sanciones contra
quienes sacan su perro a “hacer sus

necesidades”; para eliminar perros y gatos sin dueño, ya que estos se
convierten en focos de riesgo en la transmisión de la rabia, sarna, fecalismo,
agresiones físicas y contaminación de mercados o basureros.

“Otra solución es favorecer las campañas de adopción y castración.
Si existen menos animales callejeros, el problema será menor”.

Indicó el investigador que el ciudadano debe tirar los materiales
orgánicos de sus mascotas por medio de vías rutinarias, como son el
camión de la basura o el drenaje.

“Tenemos que hacer conciencia y no permitir que los animales
defequen en la vía pública, además de conocer las normas a seguir
cuando se posee un perro o gato”.❖

ECOLOGÍA

Contaminación por heces de perros y gatos

TÉCNICA

Conservación de órganos

Alejandra Tello

En los últimos años la preservación de órganos para trasplantes
ha sido una de las metas primordiales de la medicina, puesto que
la cultura de donación de órganos crece, aunque también, y de
manera más rápida, la demanda.

El doctor Alfredo Rodríguez García, coordinador de la
maestría en ciencias forenses y profesor investigador del
Departamento de Morfología, del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud (CUCS), trabaja desde hace dos años en una
técnica llamada “crioconservación”, que permite mantener
órganos humanos congelados por tiempo indefinido.

En coordinación con el Hospital Civil Fray Antonio Alcalde,
entidad que por medio del doctor Leobardo Alcalá Padilla, director
general del OPD Hospitales Civiles de Guadalajara, ha manifestado
en reiteradas ocasiones que planea albergar un banco de órganos
y tejidos, el trabajo de Rodríguez García podría salvar muchas
vidas.

“La conservación de huesos y tejidos se hacía a través de
formaldehídos, sustancias que finalmente los dañaban. Por medio
de esta técnica su conservación por muchos años y en condiciones
óptimas, es una realidad”.

El doctor toma un curso en Arizona para poder trabajar con
anticongelantes y enriquecer esta técnica.

Para mantener los órganos congelados es necesario contar
con un área aséptica, con cámaras de refrigeración, que por el
momento no tienen, además de que se requiere procesar el tejido
en aparatos especiales.

El Hospital Civil Fray Antonio Alcalde albergará en breve un

centro de investigación que estará coordinado por el CUCS, que
contará con este tipo de instalaciones y la tecnología necesaria,
informó Rodríguez García.

Clases de anatomía

Otra de las técnicas que trabaja el también maestro en ciencias
forenses es la plastinación. Mediante esta es posible conservar no
solo órganos, sino cadáveres completos, con la finalidad de
practicar cirugías e impartir clases de anatomía.

“Con la plastinación se puede conservar la presión arterial
normal de un cuerpo e incluso realizar una
neurocirugía casi real. Los músculos se
pueden activar mediante una bomba y la
irrigación sanguínea es normal, aunque,
claro, con sangre artificial”.

De aprobarse la impartición de cátedras
utilizando cadáveres tratados mediante esta
técnica, la Universidad de Guadalajara sería
la tercera en el mundo donde se enseña a
los alumnos el estudio del cuerpo con una
estructura real, lo cual es mejor que hacerlo con láminas o
fotografías.

“El cuerpo se embalsama con un inyector arterial y somete
a una temperatura de cincuenta grados bajo cero, en acetona,
para eliminar la grasa que pudiera tener. Se realiza una succión
y aplica una solución de plástico líquido que luego adquiere
una consistencia dura, hasta dejar la piel con su apariencia
natural”.

La técnica “crioconservación”,
permite mantener órganos
humanos congelados por

tiempo indefinido

A decir del entrevistado, el costo de
plastinación por cuerpo es de 600 dólares,
La tecnica no es muy costosa. No se usa
fomaldehído. Con esto cambieremos en
CUCS el método de inmersion en solucion
de formol y fenol que es muy tóxico y nada
didáctico por un método que solo en
Alemania se usa. En América seríamos los
primeros.

La plastinación fue utilizada por pri-
mera vez en Alemania, en donde existe

un museo que ex-
h i be  ó r ganos  y
cuerpos, con la fi-
nalidad de que los
v is i tantes conoz-
can mejor el cuer-
po  humano  y
aprendan a identi-
ficar sus funciones.

E l  doc tor
Rodríguez García pretende hacer lo
mismo en Guadalajara, aunque reconoce
que su decisión generará polémica, sobre
todo por cuestiones éticas. Asegura que
trabaja con cuerpos de personas que
prev iamente a su muerte d ieron su
consentimiento para someterlos a la
plastinación.❖

Soluciones: disminuir la
población animal, educar y

sancionar a dueños de mascotas

Las pequeñas especies que habitan en vías públicas son las que más contaminan
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Ramiro Rivera*

El pasado 25 de abril fue cerrada la planta
productora de papel kraft, insumo para la
elaboración de empaques de cartón. La causa
que manifestó el grupo Durango fue
incosteabilidad, es decir, altos costos de
producción, sobre todo de mano de obra.

En la compañía trabajaban cerca de 1,000
empleados directos y generaba 4,000 empleos
indirectos, cuya ausencia afecta
principalmente a Atenquique, Tuxpan,
Zapotiltic y Ciudad Guzmán.

Se calcula que la derrama era de alrededor
de $150.00 pesos promedio diario por
obrero, o dicho de otra forma, cerca de
$750,000.00 diarios o $22’800,000 al mes.

Sin lugar a dudas representa un duro golpe
para la economía de la región Sur de Jalisco,
ya que es difícil remontar la actual situación,
máximo que no se crearon nuevas fuentes de
empleo, sino todo lo contrario: de marzo de
1995 a diciembre del 2000, las inversiones

en la región Sur sumaron 55 millones de
dólares, es decir, un .98 por ciento del total
captado en el estado en ese periodo (Secretaría
de Promoción Económica del gobierno del
estado de Jalisco, 1995-2001).

Existen factores que en estos momentos
desincentivan la creación de nuevos negocios,
como es la desaceleración de las economías
ricas, sobre todo la de Estados Unidos.

Es necesario precisar que a la región
han venido inversores para conocer las
oportunidades de negocio y han manifes-
tado como fuerza negativa la escasez de
agua potable, el lejano acceso a zonas in-
dustriales (como Guadalajara), así como un
mercado deprimido, mano de obra poco
calificada, bajo índice de urbanización para
los ejecutivos de las grandes corporacio-
nes, así como un escaso transporte de car-
ga especializada.

En la región Sur de Jalisco existen,
además, actividades agrícolas, las cuales deben
ser impulsadas urgentemente por medio de

créditos blandos que ofrece el gobierno federal
y del estado, para poder superar la inversión
en planta productiva que tenía Atenquique y
de esta manera recuperar los empleos
perdidos.

En la región Sur de Jalisco solo quedan
vivas algunas empresas, como Cementos
mexicanos planta Zapoti l t ic, ingenio
azucarero de Tamazula, Caleras Fernández,
Cal Perla, Cal Cobra y otras del ramo de la
construcción.

Ciudad Guzmán es solo comercializador de
productos de abasto para la región y oferente
de servicios educativos para los jóvenes de
Tuxpan, Zapotiltic, Tamazula, Sayula y
Tecalitlán, donde acuden principalmente al
Centro Universitario del Sur y al Instituto
Tecnológico de Ciudad Guzmán.

La región Sur no ha podido competir con
la zona de los Altos o la Ciénega, porque no
hay capacidad de gestión emprendedora, no
existe una cultura empresarial.

En la empresa Atenquique uno de los ta-
lones de Aquiles fue el tradicionalismo con que
se trabajaba: con un contrato colectivo que
data desde hace 55 años, al que le fueron agre-
gando cláusulas benevolentes hacia los traba-
jadores, porque durante 50 años fue una em-
presa paraestatal, convirtiéndose desde un
principio en paternalista. Además, los
sindicalizados fueron renuentes al cambio que
implicaba hacer lo que siempre habían hecho
por una nueva actitud al trabajo, o sea, rom-
per con paradigmas para generar una admi-
nistración moderna, de alto desempeño, lo
que implicaba necesariamente la disminución
del número de trabajadores.

Con este revés el mercado del Sur de
Jalisco dejará de ocupar el sexto lugar en
importancia del estado de Jalisco, para pasar
a los últimos de las 12 zonas en que se
divide.

Los primeros golpes a la economía ya
se dejaron sentir en la ciudad de Tuxpan, al
caer vertiginosamente sus ventas en un
estimado del 50 al 70 por ciento. Así mismo
han repercutido en Ciudad Guzmán, que es

la ciudad de atracción comercial más
próxima.

Los comerciantes guzmanenses han
decidido mantener inventarios conservadores,
pues las ondas de la restricción monetaria ya
se empezaron a sentir.

Los pequeños comerciantes de Tuxpan y
Atenquique y algunos obreros optarán por
emigrar a las ciudades vecinas, como Colima,
Ciudad Guzmán, Guadalajara y muchos ya
ponen sus ojos en Estados Unidos de
Norteamérica.

Por desgracia el cierre provocará
desintegración familiar, movimiento migratorio
intenso, patologías psicológicas como
frustración e impotencia ante la situación y
probables sucesos vandálicos.

La causa del cierre, según los directivos
de Papelera Mexicana, fueron los altos
costos de producción, originados en parte
por la inflexibilidad de los trabajadores para
cambiar sus hábitos de trabajo, quienes no
mostraron interés durante tres años para
atender este aspecto, causal que los
involucraba.

A tres semanas del cierre de la fábrica de
Atenquique, y de que han fracasado las
negociaciones entre sindicato y empresa, el
gobernador del estado, licenciado Francisco
Ramírez Acuña ha manifestado su
desesperanza de que pudiera abrir la fábrica
de papel.

Es triste saber que ningún diputado federal
de Jalisco tomó el caso para presentarlo ante
su respectiva cámara, sino que fue un diputado
perredista de Zacatecas quien lo hizo.❖

* Profesor del Centro Universitario del Sur, División de

Ciencias Sociales y Humanidades.
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INDUSTRIA

Atenquique, crónica de un cierre anunciado

La causa del cierre: altos costos de producción

El cierre de la industria
representa un duro golpe para
la economía de la región sur de

Jalisco

Luis Eduardo Carrillo

Una forma de prevenir el daño a la biodiversidad y ecosistemas de México con la producción, uso y
consumo del maíz, es mediante el “principio precautorio”, frente a material transgénico, coinciden
especialistas de Greenpeace y la Universidad de Guadalajara, durante una mesa de discusión organizada
por el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), de esta casa de estudios.

Es necesario realizar una investigación que no esté “polarizada”, sino que abarque los
aspectos positivos y negativos de esta nueva tecnología, además de informar a la sociedad
sobre estos tópicos.

Puesto que el maíz cobra especial relevancia en México como fuente de alimento, y que
nuestro país ha desarrollado 44 razas de esta gramínea, de las que derivan 300 variedades

criollas, “debemos tener plena conciencia de los riesgos que representa la aplicación de
estas tecnologías”, aseveró el maestro en ciencias Salvador Mena Munguía, rector del CUCBA.

“Podría verse en peligro el recurso genético, provocar que el grano devuelva los genes
a las especies naturales u ocasionar alguna maleza incontrolable, situación que daría al
traste con la producción del maíz y la diversidad que tiene México”.

Lisa Covantes, coordinadora de la campaña de ingeniería genética Greenpeace,
argumentó que los organismos transgénicos representan riesgos para el ambiente.

Comentó que el “gobierno mexicano no cuenta con leyes de protección a la biodiversidad,
ni tampoco con estudios de bioseguridad”.

Los especialistas concluyeron que debe estar presente la responsabilidad, un principio precautorio,
legislaciones de bioseguridad, un marco legal de responsabilidades e información clara y real.❖

“Principio precautorio” para maíz transgénico
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CONFERENCIA

Se transforma el derecho internacional

Armando Ramírez Fregoso

Es urgente que exista un
derecho internacional común

El mundo ha cambiado. Al hecho de que ya
no exista la guerra fría, la cual dividía al
mundo entero, se suma la aportación de las
nuevas tecnologías en los medios de
comunicación, que permiten un intercambio
fluido y rápido de información entre las
naciones. Ante este panorama, el derecho
internacional ha modificado algunas de sus
regulaciones para adaptarse a los nuevos
tiempos.

Así lo comenta el licenciado Jorge García
Domínguez, director general de estudios
legislativos y acuerdos gubernamentales del
gobierno del estado, uno de los ponentes
del ciclo de conferencias “México ante las
nuevas relaciones del derecho
internacional”, organizado por la División
de Estudios Jurídicos, de la Universidad de
Guadalajara.

“Son los cambios que se han venido
dando como consecuencia de la
globalización y los avances de la tecnología,
que hacen necesario que el derecho tome
nuevas perspectivas o reencauce la ruta y
se adapte. El derecho como ciencia social
tiene que estar cambiando y adaptarse a las
necesidades”.

Para este maestro del Departamento de
Derecho Privado, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, la
comunicación entre los países es más ágil, lo
que aunado al fin de la guerra fría hace que
sean más abiertas las relaciones que entablan,
sobre todo las comerciales.

Comenta que existe la necesidad de que
haya un derecho
internacional común
y explica que en la
Organización de las
Naciones Unidas hay
comisiones para la
unificación del
derecho privado.

“Eso no basta.
Muchos se preguntan cómo le vamos a hacer
para resolver nuestras controversias. ¿Vamos
a recurrir a la Corte internacional de justicia?
El derecho es formalista y requiere de mucho
tiempo”.

Por tal motivo, señala que la comunidad
internacional se ha planteado la necesidad de
implantar métodos diferentes para solucionar
conflictos.

“Estos métodos son alternativos a la justicia
formal. En vez de irnos a la corte vamos a
buscar una manera más ágil. Así surge la
negociación, la conciliación, la mediación y
el arbitraje”.

Dice que las naciones voluntariamente se

han sujetado a este tipo de sistemas, y explica
que cuando diferentes países deciden resolver
sus controversias por un mediador, su labor
es buscar que ellos lleguen a un arreglo
satisfactorio.

“En el peor de los casos, deciden sujetarse
a un arbitraje. Un árbitro, podríamos decir, es
un sustituto del juez. En este sentido, no
estaríamos obligados a irnos a los tribunales
de la Corte internacional, sino que nosotros
mismos vamos a acordar quién o quiénes nos
van a resolver el problema, dónde y en qué
idiomas se va a tratar. Todo se puede
determinar”.

Recalca que México está dentro de la
globalización, por lo que debe caminar rápido
para adaptar su sistema jurídico y sus

instituciones para que
sean competitivas
con las interna-
cionales.

E l  tema del
comercio interna-
cional también fue
tratado por e l
doctor Francisco

José Contreras, especialista y autor de
varios l ibros sobre la materia, en su
ponencia titulada “Lex mercatoria y
algunos aspectos del derecho internacional
privado en el comercio internacional”.
Explicó que por lex mercatoria se debe
entender los usos y costumbres comerciales
internacionales.

Ejemplificó que instituciones como la
Cámara de comercio internacional establecen
a los comerciantes, para facilitar sus tareas;
establecer un contrato, una cláusula o
documentos tipo, es decir, con peculiaridades
que escapan de las clasificaciones
tradicionales.

Señaló que la práctica comercial
internacional difiere de la nacional, en la que
por ejemplo, es común que las dos partes
firman el contrato de una sola vez.

“En el comercio internacional, por lo
general esos contratos se concretan
mediante intercambio de correo electrónico
y de fax, y es difícil que haya un contrato
en el cual se hayan pactado todas las
obligaciones.  Por ello son necesarias
ciertas costumbres comerciales internacio-
nales”.

Indicó que la lex mercatoria  no tiene
ninguna validez por sí misma. “Esa práctica
comercial cuando la analizamos así en el
aire, no deja de ser una cuestión teórica;
sin embargo, podemos señalar que adquiere
fuerza cuando se incorpora a los contratos
internacionales, momento en que se hace
ley entre los contratantes y se vuelve
vigente”.

Un tema diferente, que también fue
tratado en el ciclo,  incluyó la visita del
licenciado Jesús Guadalupe Luna Altamirano,
otrora juez primero de distrito en materia
penal, del Distrito Federal, y recién nombrado
magistrado, quien habló sobre extradición. Él
fue quien autorizó la extradición a España
de Ricardo Miguel Cavallo, solicitada por el
juez Baltazar Garzón.

“Me siento orgulloso y satisfecho de haber
emitido esa resolución, independientemente
del resultado, porque es el primer precedente
de ese tipo a escala mundial, y porque de
ratificarse por las instancias superiores,
pondría a México a la  vanguardia en este tipo
de casos”.

En su ponencia, el magistrado explicó a
los alumnos de derecho los pasos que siguió
el juicio durante el tiempo que estuvo bajo su
responsabilidad.❖

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

México debe caminar rápido
para adaptar su sistema

jurídico y ser competitivo en
el exterior

El derecho como práctica social tiene que estar cambiando

XI Verano de la investigación científica

Este año un total de 51 estudiantes que cursan

diversas carreras de la Universidad de

Guadalajara fueron seleccionados por la

Academia Mexicana de Ciencias y el Conacyt,

para participar en el XI Verano de la

investigación científica y el VI Verano de la

investigación científica del Pacífico “Delfín”.

Los estudiantes de licenciatura serán

apoyados con becas por parte de la UdeG,

por medio del Programa interinstitucional para

el fortalecimiento de la investigación y el

posgrado, denominado “Delfín”, así como por

recursos de otras fuentes.

Participaron 72 estudiantes con recursos

propios en el Verano de la investigación

científica 2001.

El verano consiste en un acercamiento de

los jóvenes interesados en las ciencias.

Durante dos meses del verano de cada

año, pueden tener la experiencia de participar

en proyectos científicos que se desarrollan en

los mejores centros de investigación del país.

Los jóvenes interesados en participar

deben poseer inclinación hacia esta actividad

y cursar el tercer semestre o posteriores, hasta

antes de su titulación. Pueden pertenecer a

cualquier carrera, con un alto rendimiento

académico (promedio arriba de 90 en el área

de las ciencias biológicas, biomédicas,

químicas, sociales y humanidades; en física,

matemáticas, ingeniería y tecnología, el

promedio mínimo es de 85). ❖

Estudios en el extranjero

Profmex, consorcio mundial de investigación

sobre México, convoca a todos los estudiantes

mexicanos con interés en cursar estudios en el

exterior, a integrarse a sus programas que se

impartirán en la Universidad de California, en Los

Ángeles (UCLA), a partir del 25 de junio del presente.

Con más de 20 años de experiencia en la

planeación y coordinación de eventos

internacionales, Profmex se compromete a

ofrecer atención personalizada para atender

las necesidades específicas de todo estudiante

e institución participante en los cursos

académicos de verano.

El plan es que los estudiantes mexicanos

participen en proyectos de investigación con

investigadores de la UCLA, mejoren su idioma

inglés, obtengan créditos educativos de

licenciatura por medio de un certificado oficial

emitido por la vicerrectoría de asuntos

académicos de la UCLA; comprender las

diferencias culturales entre ambos países, y que

experimenten con las nuevas tecnologías

informáticas desarrolladas y aprobadas en UCLA.

Para mayores informes, acudir al

Departamento de Estudios Regionales, del

CUCEA o al correo electrónico:

patiopez@cucea.udg.mx❖
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Margarita Alegría

Están citados más de 48 mil aspirantes a prepa y
más de 34 mil a licenciatura

Tres son las fechas para que los interesados en ingresar a la Universidad
de Guadalajara en septiembre próximo, puedan presentar su examen de
admisión, de acuerdo al calendario de la Coordinación de Control Escolar.

Los sábados 16 y 23 de junio, se presentarán los aspirantes al
sistema de educación media superior. La primer fecha corresponde a
quienes habitan en la zona metropolitana de Guadalajara, la segunda
es para los del interior del estado. Ambos serán evaluados mediante el
examen Piense II.

De acuerdo a la información proporcionada por el licenciado Roberto
Rivas Montiel, titular de esta dependencia, para el examen a educación
media superior están citados 48 mil 182 estudiantes. De estos, 20 mil
88 irán el 16 de junio, mientras que 28 mil 94 lo harán el día siguiente:
16 mil 818 pertenecen a planteles regionales. En total, son 83 mil 437
aspirantes al bachillerato de la UdeG.

Para el nivel de educación superior, cuyo examen es el 30 de
junio, están registrados en la zona metropolitana 27 mil 690
concursantes, mientras que para el interior del estado 6 mil 942, lo
que da un total de 34 mil 632 aspirantes.

Existen casos particulares en los centros universitarios de Ciencias de
la Salud y de Arte, Arquitectura y Diseño, a los que acudirán 623 aspirantes
para el 30 de junio, quienes presentarán el examen Piense II, ya que van
a carreras de nivel técnico, como artes plásticas, música o enfermería.

¡A estudiar!

Rivas Montiel recordó que para obtener un lugar en la UdeG es
necesario registrar su solicitud, presentar el examen de admisión, ser
seleccionado de acuerdo a un puntaje y después entregar la
documentación completa: certificado del ciclo escolar anterior, carta
de buena conducta, examen médico y la protesta universitaria firmada.

Los aspirantes que no egresaron del bachillerato de la UdeG, deben
entregar sus documentos, pues quienes sí cursaron la preparatoria en
algún plantel de la Universidad, tienen ya su información académica
en los archivos electrónicos.

Es importante que los jóvenes busquen en la edición del 27 de
agosto, de Gaceta Universitaria, los dictámenes de admisión, pues
según la norma universitaria, quien sale admitido si no cubre los
requisitos de entrega de documentación, inscripción y matrícula, causa
baja y el dictamen queda sin efecto.

Sobre la preparación para el
examen, el licenciado Roberto Rivas
Montiel aconseja que los jóvenes acudan
descansados y puntuales a su cita, ya
que tanto el Piense II, como el de aptitud
académica, serán contestados al mismo
tiempo.

Es necesario que los concursantes
acudan con un par de lápices número 2 o 2b, sacapuntas, borrador y
cédula de aspirante. Si llevan calculadora, incluso en su reloj, les será
retirada.

Testimonios para recordar

Algunos jóvenes que ya presentaron esta prueba, coinciden en que lo
importante ese día es administrar el tiempo, leer y entender las
instrucciones y cuestionamientos, pero, sobre todo, no ponerse nervioso.

Fabiola Aranda Díaz, estudiante del décimo semestre de la carrera
de psicología, afirma: “nos asustaron mucho durante los cursos de
inducción en la preparatoria. Nos hicieron muchos exámenes y nos

UNIVERSIDAD

En puerta los exámenes de admisión

preparaban con temas difíciles. La mayoría
de estos yo los reprobé. Sin embargo, cuando
presente la PAA (Prueba de Aptitud
Académica), se me hizo bastante sencilla”.

De las cuatro áreas en las que está dividida
la prueba, la de matemáticas fue la más com-
pleja. Resolver problemas aplicando ecuaciones
le tomó una cantidad de tiempo que terminó
por presionarla, pues quería terminar pronto.

Fabiola asegura que la mejor preparación
es leer mucho y practicar problemas reales
que requieran la aplicación de ecuaciones,
como los ejemplificados en la guía.

El otro lado de la moneda lo platica
Gerardo Estrada Zárate,
quien a sus 25 años, y a
punto de terminar su
licenciatura en administra-
ción en una escuela incor-
porada, confiesa frustrado
la experiencia de intentar
cinco veces, sin conse-
guirlo.

Al egresar de la Preparatoria 3, realizó sus
trámites. La primera vez iba nervioso.
Conforme repetía la experiencia, adquiría
mayor seguridad. En cuanto a la prueba de
aptitud, se sentía más capacitado, pues
calculaba mejor su tiempo; empero, cuando
en las listas de admisión no veía su nombre,
la frustración llegaba.

Después del quinto intento, tres a
administración y dos a contabilidad, optó por
ingresar a una escuela incorporada.

“Estuve a tres décimas de entrar. Yo creo

que algunas secciones del examen son difíciles y otras tediosas o
confusas; lo que más obstáculo representa es la subjetividad de las
preguntas, pues los tiempos que dan para resolver cada área son
razonables, siempre que tengas el conocimiento. Sí remarco que las
preguntas son subjetivas”.❖

Para licenciatura el examen de admisión es el 30 de junio del presente

Si no se cubren los requisitos
de entrega de documentación,
inscripción y matrícula, causa
baja y el dictamen sin efecto

 El próximo 27 de agosto se publicarán los dictámenes
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Cristina Félix

A pesar de que en México existen más de 200
escuelas de comunicación, las cuales
proliferaron en los últimos 20 años, por la
oferta y la demanda o por interés vocacional
de los jóvenes, la profesión aún no está
agotada, pues incluso su formación continúa
siendo un desafío.

“Si restringimos el campo laboral de la
comunicación a los medios masivos,
ciertamente es limitado y quizá diríamos que
está agotado, pero si lo ampliamos a nivel de
comunicación social, como sería la
organizacional, institucional, la publicidad e
incluso la misma formación del comunicador,
pero con aspectos innovadores, esta profesión
tiene mejores expectativas”, aseveró el doctor
Francisco Aceves González, investigador del
Departamento de Estudios de la
Comunicación Social, de la Universidad de
Guadalajara.
–¿Hasta qué punto es válida o no la creación
de más escuelas de comunicación?
–Pienso en dos cuestiones. Por el lado de la
formación profesional, habría que asumir con
toda responsabilidad la demanda de los jóvenes
hacia este tipo de formación y otorgársela.
Primero, porque los programas de
aprendizaje, de capacitación o de formación
profesional no están agotados. No creo que
exista el modelo perfecto ni el plan de estudios
idóneo para el comunicador.

Si se incursiona en este campo, deberá
ser con aspectos innovadores. Por ejemplo,
si existe el interés de crear específicamente
una escuela de per iodismo, aquí  la
licenciatura quedaría muy limitada. De
hecho, considero que sería obsoleto,
porque constriñe demasiado el campo
profesional.

En este sentido resultaría más adecuado
otro tipo de formación, como la
especialización o los diplomados, para gente
que ya está en la profesión. Es decir, aquel
que quiere un crecimiento, especializarse, ya
sea en periodismo económico, político,
etcétera.

Hay muchos aspectos que aún se pueden
innovar en la formación de los
comunicadores. De hecho, si la Universidad
de Guadalajara consideró en su momento
enfocar sus baterías en la formación de un
centro especializado en comunicación, lo
cual fue atinado, ahora no veo ningún
impedimento o algo que se contraponga
para generar una oferta educativa en el
campo de la comunicación, sustentada y
responsable.
–Quieres decir, ¿crear una licenciatura en
comunicación en la UdeG?
–Dado que el campo no está totalmente
agotado, habría la posibilidad de que la
UdeG interviniera en esta área de formación
profesional, imprimiéndole las carac-

PROFESIÓN

Carrera de comunicación, un desafío

terísticas específicas de la Universidad y
mediante una propuesta innovadora en este
ámbito.
–¿Cómo consideras que salen hoy los
muchachos de la licenciatura en comunicación
en las escuelas que existen?
–En el campo laboral de los medios existe un
grave problema, puesto que los jóvenes aún
no salen de la carrera cuando son absorbidos
por los medios de comunicación. ¡Los sacan
mucho antes!

Hay jóvenes que a pesar de que aún no
salen de la carrera, ocupan puestos
profesionales en los medios. Claro, cobran
poco, lo que es un error. En Brasil, por
ejemplo, si tú quieres trabajar en los medios,
tienes que contar con un título, pues de lo
contrario no puedes ejercer. El problema es
que en México, para el ejercicio de esta carrera
no lo necesitas.
–En  va r i o s  pe r i ód i co s  l o ca l e s  s e
mencionó que no existe un organismo

eva luador  que  cer t i f i que  l a  ca l idad
académica de los programas de la carrera
de comunicación, según estudios del
Consejo Nacional para la Enseñanza y
la Investigación de las Ciencias de la
Comunicación (CONEICC)
–Sí hay mecanismos de certificación escolar,
pero son masivos. En los noventa se
generaron varios organismos para evaluar los
programas. En el caso de las licenciaturas,
está el Comité interinstitucional de evaluación
y enseñanza superior (Ciies), de la SEP, así
como otros, pero solo certifican si las
universidades lo solicitan.

Uno de los objetivos que tuvo el CONEICC,
desde su fundación (1976), era garantizar un
nivel de calidad, de crecimiento y desarrollo
de las escuelas de comunicación. Cuando esta
organización se funda, en México había un
puñado de escuelas de esa rama y en la
actualidad este consejo cuenta con 50
miembros, que incluye a las universidades más
importantes.

El problema es que el CONEICC nunca se ha
convertido en un interlocutor válido frente a
instancias académicas. Ha quedado como
asociación de escuelas, pero no tiene un peso
específico.

A pesar de que desde los ochenta ha tenido
la inquietud por convertirse en una instancia
de interlocución, aún está por definirse un
instrumento para evaluar a esta carrera.
–Mientras tanto, las escuelas siguen
proliferando.
–Aquí hay un problema estructural. La
educación en México no está planificada, no
hay estudios prospectivos de qué nivel y qué
tipo de profesional se requiere para el
desarrollo nacional. Esto se deja a la oferta y
la demanda y en este terreno es altísima en
comunicación.

Sería obsoleto abrir una escuela de periodismo, porque constriñe demasiado el campo profesional

La carrera de comunicación es una de las más demandadas por los jóvenes

Hay algunas
instituciones que por
decisión propia no
han abierto esta
oportunidad, pero
otras, al contrario, la
han visto como una
forma de obtener
ingresos. Incluso
algunas instituciones,
que durante mucho
tiempo se limitaron a
un ingreso anual y
seleccionado, ahora
son más abiertas. Si
antes admitían a 40,
ahora entran 200.
Aquí hay criterios que
se rigen por la
demanda, por el
mercado, pero
también por el interés
vocacional de los
jóvenes.❖
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Listado de personal a quien se actualizó la antigüedad en la segunda quincena de mayo
OFICIALIA MAYOR

CODIGO NOMBRE CODIGO NOMBRE CODIGO NOMBRE CODIGO NOMBRE

Trabajador universitario: Si cumpliste años al servicio de la Institución durante la segunda quincena de mayo, solicita tu constancia de antigüedad con:
• El Coordinador de Personal de tu Centro Universitario; • La persona responsable de personal en tu Escuela Preparatoria; o • La persona responsable de personal de tu dependencia de la Administración General.

Si tienes alguna duda, comunícate a la Oficilía Mayor.

9017755 ACERO ORTEGA JUANITA
7702434 ACEVES HERNANDEZ GUILLERMO
8301697 ACEVES PRECIADO RAFAEL
7604718 ACOSTA BERNAL LILIA MARINA
8409501 ACOSTA SILVA ADRIAN
7802897 AGUAYO AGUILAR JOSE GUADALUPE
6100899 AGUILAR BAZAVILVAZO MA. DEL

CARMEN
8602425 AGUILAR JIMENEZ JORGE
8607362 ALCALA PADILLA MA GUADALUPE DE

LA EUCARISTIA
7904436 ALCARAZ RUESGA CELIA
8301743 ALDAMA CUENCA MARCO ANTONIO
8805253 AMAYA TAPIA GERARDO
8604703 AMEZQUITA GONZALEZ IGNACIO
7000197 ANDRADE CERVANTES JOSE RAMON
8704473 ANDRADE CORONA JOSE DE JESUS
8916195 ANGEL BARAJAS ANA BERTHA
7604106 ANGUIANO MOLINA ANA MARIA
9515585 ARIAS CHAVEZ JOSE ELEAZAR
7604025 ARIZAGA IBARRA RAUL
7205775 ARMENTA RAMOS JOSE SALVADOR
7802919 ARRAZOLA MEDINA GILBERTO
8702829 ARREDONDO MEDRANO JOSE CESAR
8804761 ARTEAGA CRUZ CARLOS
7610173 ASCENCIO MENDEZ PEDRO

ALEJANDRO
8504245 AVILA PALAFOX RICARDO JACINTO
7804067 AYALA RAMIREZ JOSE MARIA
9036385 BALPUESTA PEREZ JORGE ALBERTO
8621241 BARAJAS BARAJAS LETICIA ORALIA
8406375 BARBA BARRAGAN MARIA AMINTA
8501297 BARCENA MEJIA ABAD
8103399 BARCENAS CASTELLANOS HILDA

SUSANA
7806434 BARRAGAN CANO JOSE TRINIDAD
8924724 BAUTISTA BARBARIN JUAN JOSE
7719159 BAUTISTA PEREZ RAYMUNDO
7200404 BAÑUELOS MOJARRO ANA MARIA
9211608 BEJAR ARREDONDO JORGE
8505071 BENITEZ MORALES RICARDO
9523766 BETANCOURT MOREJON JULIAN
9610103 BONILLA CASTILLON CLAUDIA

ELIZABETH
7205228 BONILLA PADILLA DAVID
8813299 BRAVO AGUILAR NAUHCATZIN

TONATIUH
9204164 BRETON GREDBEL ANA MARIA PILAR
8203482 BUSTAMANTE ARROYO JAIME

ENRIQUE
8100659 BUSTOS HERNANDEZ ERICK

GERARDO
8904006 CABRERA VAZQUEZ SERGIO
7605609 CALDERON MIRELES RIGOBERTO
7716214 CARDENAS TORRES MIRIAM DEL

CARMEN
7413874 CARRILLO GALLARDO SERGIO

FRANCISCO
8003408 CARRILLO HURTADO EVA
8502919 CARRILLO MUÑOZ MARTHA ALICIA
7400918 CARRILLO NUÑEZ RODOLFO
8804559 CASILLAS VELASCO JOSE GABRIEL
7602804 CASTAÑEDA ARELLANO JUAN

ANTONIO
7301715 CASTAÑEDA CASTAÑEDA ARMANDO
8804796 CASTAÑEDA JIMENEZ JUAN
7904703 CASTAÑEDA MENDOZA RUBEN
7602901 CASTAÑEDA MEZA TEODOSIO
7513313 CASTELLANOS DIAZ RUBI EUNICE
9020543 CEJA ARIAS ROBERTO
8302901 CERVANTES GUERRA MARCELA DE

LA ASUNCION
8402957 CERVANTES MARTINEZ BLANCA

ESTELA
8512825 CERVANTES RODRIGUEZ JAVIER
8809836 CHAVEZ GOMEZ JUAN LUIS
8605033 CHAVEZ MARQUEZ MARICELA
7707177 CHAVEZ MORA HUMBERTO
7600755 COLUNGA FLORES LEOPOLDO

ALEJANDRO
7906021 CORNEJO GONZALEZ GUILLERMO
7100728 CORONA CASTILLO SERGIO
8202745 CORONA MICHEL PABLO RAMON
9408282 CORREA GRANADOS MARIA

SOLEDAD
9205462 CORTES OYOQUE CARLOS
7801289 CUESTA GONZALEZ MARCO ANTONIO
7801297 CUESTA GONZALEZ MARTHA ALICIA
7507593 CUEVAS  ANTONIO
7900953 CURIEL MARQUEZ ROMAN
7502648 DE LA ROSA PLAZOLA MIGUEL MARIO
8002711 DE LA TORRE OCHOA VICTOR

MANUEL
8604916 DE LEON NAVA MA.DE LOS ANGELES
7511523 DELGADILLO GUTIERREZ LUIS

ANTONIO
7804628 DELGADILLO GUZMAN MARIA ELENA
7100817 DELGADILLO MARTINEZ FRANCISCO
8804249 DELGADO RIZO VIDAL
7100841 DIAZ MALDONADO ARACELI LAURA

ELENA

8301875 DIAZ MUÑOZ ARTURO
8416206 DIAZ VEGA GUADALUPE
7602316 ECHAURI ALVAREZ ESTANISLAO
7803044 ESCOBAR NUÑO AGUSTIN FRANCISCO
8105928 ESCOTO GARCIA SALVADOR SERGIO
7806507 ESCOTO GARCIA TEOFILO
7302975 ESPARZA GOMEZ ALBERTO
9501312 ESPINOSA DE LA ROSA GRACIELA

EUGENIA
9804951 ESTRADA GAMEZ ENRIQUE
9027262 FEDERICO CASTRO ANA INES
8102236 FERNANDEZ AGRAZ CARLOS
7100957 FERNANDEZ FELIX OSCAR
7603312 FERNANDEZ VAZQUEZ ROBERTO
8002126 FIGUEROA MERCADO RAFAEL
7904088 FLORES BARRAGAN ISIDRO
8003424 FLORES FUENTES FRANCISCO
8509344 FLORES GARCIA JORGE
9805184 FLORES GUERRERO KATIUZKA
9521097 FLORES JIMENEZ MANUEL
8402647 FLORES MARTINEZ RICARDO
7303351 FLORES SALAZAR JOSE DE JESUS
8402655 FRIAS CORTES J JESUS
7506929 GALINDO TREJO HECTOR ALEJANDRO
8702365 GALLEGOS GRIJALVA GASTON
9509453 GARCIA ESTABOLITO ANGELICA

VIRGINIA
8403163 GARCIA HERNANDEZ JOSE ALEJANDRO
8823464 GARCIA LEMUS CUAUHTEMOC RAUL
9024298 GARCIA LLAMAS JOSE ENRIQUE
9806407 GARCIA MORALES MIGUEL ANGEL
8003432 GARCIA PARGA EMMANUEL EDGARDO
7710909 GARCIA PEREZ HORACIO
7902336 GARCIA SANTOS CARLOS RODRIGO
9501657 GARCIA SUAREZ LUIS
7914571 GOMEZ AZPEITIA MIGUEL ANGEL
9322663 GOMEZ SOLTERO BENJAMIN
8507384 GOMEZ TORRES FRANCISCA
8106711 GONZALEZ  CARLOS ANTONIO
9304878 GONZALEZ CARDENAS JOSE ARTURO
9111239 GONZALEZ CHAVEZ HUMBERTO
8301123 GONZALEZ GOMEZ ESTEBAN
9101179 GONZALEZ MARTINEZ FERNANDO
8403287 GONZALEZ MONTAL RAMON
7304455 GONZALEZ MORA BERNARDO
9109757 GONZALEZ MUÑOZ ELVIA LUZ
8103534 GONZALEZ ORTIZ MANUEL
8926409 GONZALEZ PELAYO PATRICIA NORALMA
6903401 GONZALEZ RADILLO LUIS
7819773 GONZALEZ ROBLES EVARISTO JAIME
7202229 GONZALEZ SANDOVAL J. JESUS
8405417 GONZALEZ TORRES GILBERTO
8815992 GONZALEZ VILLALOBOS MARTIN

FRANCISCO
8301956 GUERRERO GARCIA ALFREDO

ALEJANDRO
7804806 GUERRERO MUÑOZ JOSE DE JESUS
7909284 GUERRERO SEGURA SANTIAGO
8115117 GUEVARA ROJO MARCELA
6601553 GUTIERREZ CRUZ DE GONZALEZ

GLORIA ARMIDA
8401772 GUTIERREZ IBARRA RAQUEL
8705259 GUTIERREZ ORTIZ JOSE DE JESUS
7506147 GUZMAN MURGUIA ADRIANA
8000832 HARO LUA MARIA DE JESUS
9603263 HARO QUINTERO JUAN FERNANDO
8801983 HEREDIA SALAZAR EDUARDO
9103333 HERNANDEZ AGUILA J.ERNESTO A.
7101635 HERNANDEZ LARA GLORIA
7601123 HERNANDEZ LARA YOLANDA
7502494 HERNANDEZ OCHOA VICTOR JUSTO
7305079 HERNANDEZ PADILLA JOSE DE JESUS
9601198 HERNANDEZ REYES MONICA

CONSUELO
9704477 HERNANDEZ SERVIN AIDA LORENA
8119562 HERRERA JALOMO ADRIANA ANGELICA
7902387 HERRERA SANDOVAL HECTOR RUBEN
9315357 HIDALGO PEREZ SANDRA ELIZABETH
9425438 HUESO GUERRERO EVA JUDITH
7717679 HURTADO LOPEZ ERNESTO
7601131 HURTADO MURILLO MA CONCEPCION
8502161 IBARRA ENRIQUEZ RUBEN
9518215 ISLAS FIGUEROA GLORIA
8404232 ITURRALDE GARCIA REBECA ELIZABETH
8501874 IÑIGUEZ ALVAREZ MARIA DEL REFUGIO
9211578 IÑIGUEZ GONZALEZ JOSE RENE
8405069 JAIME RAMIREZ NORMA LETICIA
8106533 JAUREGUI GOMEZ JOSE LUIS
8402248 JIMENEZ ALATORRE MARTIN
8204454 JIMENEZ DOMINGUEZ BERNARDO
7305419 JIMENEZ FERNANDEZ LUIS ANTONIO
8913323 JIMENEZ GARCIA ROBERTO
8005702 JOYA ADAME LORETA OBDULIA
7504454 JURADO PARRES HANS
6801218 LARES IÑIGUEZ ROBERTO
8202834 LEAL CARRETERO SILVIA MARIA DE LA

ASUNCION
7802714 LEON CONTRERAS JOSE MANUEL DE

JESUS
9004564 LEPE BECERRA LUCAS
8302073 LIMONES PIMENTEL SERGIO FERNANDO

8605572 LIRA RAMIREZ ADRIANA
7104189 LIZARRAGA RUIZ BENIGNO
8704112 LOEZA CORICHI MARIA EUGENIA
8706131 LOPEZ CAMPOS SONIA
8302634 LOPEZ GONZALEZ JOSE
7616368 LOPEZ ILLAN YOLANDA
7202822 LOPEZ MIRANDA HECTOR
8211477 LOPEZ RAMIREZ PETRONILO
8513368 LOPEZ RAYO LAURA
9008586 LOPEZ SALAZAR VICTOR MANUEL
8111227 LOPEZ VELOZ GUADALUPE DE JESUS
7604149 LUEVANO MACIAS SILVIA GEMMA
8101213 LUQUIN ROBLES CARLOS
8805814 MACIAS PLACERES MARIO ENRIQUE
9510613 MADRIZ ELISONDO ANA LUISA
9720731 MAGAÑA TISCAREÑO SOFIA
7600143 MALDONADO SAUCEDO MARTHA ELBA
9308938 MANRIQUEZ GONZALEZ RICARDO
9510656 MANZANO GUTIERREZ RENE

ALEJANDRO
7600151 MARES SANCHEZ ANA LILIA
9503641 MARIN LOPEZ LEODEGARIO
8414092 MARISCAL FLORES ROSALINDA
8505152 MARISCAL JIMENEZ ROBERTO
7603827 MARTIN DEL CAMPO AMEZCUA RAFAEL
7102089 MARTIN DEL CAMPO ARIAS JAVIER
7602308 MARTINEZ AVILAN MARIA ESTHER
8010919 MARTINEZ CERVANTES UBALDO
7900333 MARTINEZ CHAVARRIA JUAN ARTURO
9112863 MARTINEZ OSORIA GABRIELA
9805567 MEDINA RAMIREZ DAVID
9526072 MEJIA ORNELAS RUBEN
9509399 MEJIA PEREZ GERARDO ALBERTO
8933065 MENDEZ HERRERA ANTONIO
9603735 MENDOZA NAPOLES MARIA DEL

ROSARIO
8212384 MERCADO FRANCO FRANCISCO
8404275 MERCADO MARAVELES LETICIA
7502559 MEZA DIAZ GUILLERMO
8202192 MICHEL MORFIN ROSA MA. DE

LOURDES
7704216 MILLAN FUENTES JOSE ALFREDO
8915911 MOLINA OJEDA A. MAXIXCATZIN
9209336 MOLINA ZUÑIGA LAURA BEATRIZ
7403496 MONDRAGON MALDONADO ELIAS
9039511 MONTALVO NUÑEZ JORGE ANTONIO
7906102 MONTES ONTIVEROS MAGDALENA
8415773 MORFIN ZEPEDA SOFIA MARGARITA
7907419 MOTA TORRES MARGARITA
8900752 NATH ENNIS CHARLES EDWARD
8212783 NAVA BUSTOS GONZALO
7203411 NAVA HARO MA.DE LOURDES
9417486 NAVARRO CUEVAS ROSA MARIA
8500622 NAVARRO FIGUEROA LUIS GERARDO
7803427 NAVARRO HIDALGO HORACIO MANUEL
8308772 NAVARRO LEGOFF SERGIO FRANCISCO
9108688 NAVARRO MARTINEZ ESPERANZA
7808127 NAVARRO NAVARRO ANTONIO
9523561 NAVARRO TORRES ENRIQUE JAVIER
9023763 NUÑEZ BERBER DULCE MARIA I.
8504016 OCHOA GONZALEZ JOSE CRISTOBAL
8702179 OCHOA RAMOS ANGELICA LETICIA
8112126 OCHOA REGALADO SERGIO ENRIQUE
8007098 OLIVERA ROCHA FRANCISCO JAVIER
8311722 OLMEDO GONZALEZ JOSE DE JESUS
8404291 OLVERA VARGAS LUCILA
7906129 ORNELAS ORNELAS GLORIA MA.

GUADALUPE
7708254 OROSTICO LOPEZ YOLANDA

GUADALUPE
8925755 OROZCO MARES IMELDA
8506094 OROZCO MUÑOZ RAUL
8302197 ORTEGA RODRIGUEZ MARGARITA
9805974 ORTIZ CORONA CELINA
8404313 ORTIZ MARIN JORGE
9206418 ORTIZ ORTIZ MARIA GLORIA
9220348 OSORNO JIMENEZ IO ABIGAIL
9016449 PACHECO GALLARDO CARLOS
8606307 PADILLA GUERRERO ROSA ELBA
7102674 PADILLA GUTIERREZ LAURA MARGARITA
7308019 PADILLA LOPEZ RAUL
7903936 PADILLA NAVARRO ANA PATRICIA
8504539 PADILLA NAVARRO GRISELDA

MARGARITA
8816875 PADILLA OROPEZA RAMIRO
8209847 PADILLA REVELES FRANCISCO JAVIER
7916884 PADILLA TRUJILLO LILIA OFELIA
8504547 PADILLA VAZQUEZ RIGOBERTO
8716447 PALOMARES DURAN ROBERTO
8312206 PALOMERA CHAVEZ ANDRES
9510583 PALOMERA SANDOVAL HECTOR

GUILLERMO
8301433 PAREDES DE DIOS JOSE ASUNCION
9811516 PARGA JIMENEZ VERONICA
7603363 PELAYO LOPEZ J FELIX
9025014 PEREZ ALCALA MA.DEL SOCORRO
7805365 PEREZ CASTELLANOS EZEQUIEL
8917825 PEREZ CASTELLANOS LUZ MARIA
8204349 PEREZ JIMENEZ ROBERTO
8106916 PEREZ MARTINEZ LYDIA
8404321 PEREZ PRECIADO OCTAVIO ADOLFO

7905564 PEREZ RAMIREZ EDUARDO RAFAEL
7904096 PEREZ SANTANA MIGUEL ANGEL
8902437 PEREZ TORRES EFRAIN
9607625 PEÑA FERNANDEZ GUADALUPE

MARAY
7817258 PLASCENCIA RODRIGUEZ IRENE
7903944 PLASCENCIA VAZQUEZ CONSUELO
7904177 PONCE FLORES FRANCISCO JAVIER
7805039 PONCE SANCHEZ RODOLFO
8804516 PONCE VAZQUEZ ROSA ELENA
6903193 PUIG AREVALO JORGE EMILIO
9805648 QUINTERO GUZMAN OSCAR JOEL
7907338 QUIÑONEZ PRECIADO ALICIA
8912106 RAMEÑO RAMOS LAURA BEATRIZ
8013624 RAMIREZ CASILLAS VICENTE
7511825 RAMIREZ FERNANDEZ LUIS ALFONSO
9102469 RAMIREZ FIERRO MA.DEL SOCORRO
8403368 RAMIREZ GARCIA ANDRES
9811338 RAMIREZ GARCIA ROSA ISELA
7905254 RAMIREZ RIVERA JESUS
7803109 RAMIREZ TORRES RIGOBERTO
8201048 RAMOS JIMENEZ J. LUIS GUSTAVO
9305068 RENTERIA CASTILLO ARMANDO
9408088 REYES MARTINEZ JOSE ANTONIO

CESAR
9518142 RIOS SANCHEZ EVA YADIRA
7806167 RIVAS NUÑEZ ELBA LETICIA
8706034 RIVERA  RAMIRO
7705522 RIVERA CHAVEZ MA.DEL ROSARIO
9601503 RIVERA MEXICANO JUAN ALONSO
7413424 ROBLEDO VAZQUEZ MA CONCEPCION
7606842 ROBLES CORTES MA.DEL ROCIO
8804257 ROBLES MARQUEZ SUSANA
7204264 RODRIGUEZ GARCIA GABRIELA
9806229 RODRIGUEZ HERNANDEZ CRISTINA
8605335 RODRIGUEZ SAHAGUN MARTHA L.
9016422 ROMERO GONZALEZ YOLANDA
8012423 RUIZ MARTIN DEL CAMPO EMMA

GUILLERMINA
7404999 RUVALCABA JIMENEZ DAVID
8805741 SAAVEDRA SERRANO JAIME

ALEJANDRO
7309937 SAHAGUN OCHOA LETICIA
8311404 SALAS LOPEZ JUAN ARTURO
9422803 SALCEDO MAGAÑA ROSA

MARGARITA
7902751 SANCHEZ BUENO FRANCISCO JAVIER
8911541 SANCHEZ OCAMPO JUAN MANUEL
8909407 SANCHEZ RAMIREZ MARGARITA DEL

ROCIO
8804524 SANCHEZ RUBIO JOSE
8106096 SANCHEZ SANCHEZ FELIPE
8302391 SANDOVAL BAUTISTA JOSE LUIS
7601522 SANDOVAL ZAMBRANO TERESA
8207569 SEDANO AMARAL JOSE ERNESTO
8112339 SEGURA ORTEGA LUIS FERNANDO
8107262 SILVA GOMEZ MA.DE LOS ANGELES
8104212 SOTO HUERTA ARMANDO
7702663 SOTO MANCILLA JUAN LUIS
8707715 SOTO VELAZCO CONRADO
7602995 TAPIA CASTILLO QUIRINO ISAIAS
8505691 TEMORES RAMIREZ CYNTHIA

GUADALUPE
8602638 TENA MEZA MARTIN PEDRO
9321519 TOPETE GONZALEZ DANIEL
8918783 TORRES ESPINOZA SERGIO DANIEL
8302774 TORRES GUILLEN VICTORIA
8002932 TORRES HERNANDEZ SERGIO

ALBERTO
8202184 TORRES TORRES RICARDO GABRIEL
7818866 TORRES VEGA JOSE DE JESUS
9105573 TRUJILLO BRETON JORGE ALBERTO
8504164 URZUA CELIS JOSE GUADALUPE
8106924 VALADEZ GARCIA ADRIANA CATALINA
9108696 VALADEZ SIERRA MA.DE LOS

DOLORES
8402744 VALERIANO GALEANA EDUARDO
7606028 VALLADARES MENDOZA AMBROSIO

SALVADOR
9031855 VALLEJO JIMENEZ VICTOR RENE
8808988 VARGAS OLIVARRIA RAFAEL
7719175 VAZQUEZ  RUTILO FRANCISCO
8716773 VAZQUEZ BORUEL MA.DE JESUS
8806632 VAZQUEZ PADILLA JORGE LORENZO
8610517 VAZQUEZ PIMENTEL ROSA MARIA
7409745 VAZQUEZ VALDEZ LUCIO
8105995 VEGA JIMENEZ DE AGUIRRE PATRICIA
8417741 VELASCO GARCIA GEORGINA
7405707 VELASCO GARCIA MARIO
7504527 VELAZCO MEJIA ANTONIO
7003307 VELAZQUEZ ESPINOZA RODOLFO
7500505 VELAZQUEZ GARZA ISIDRO
7801106 VERDUGO HERRERA BENITO
8503095 VILLA HERNANDEZ ERNESTO
9803629 VILLALVAZO LARIOS MARIA ROSALBA
8402302 VILLASEÑOR FARIAS MARTHA
7002521 ZAMBRANO VILLA SERGIO ARTURO
9206671 ZAMORA QUINTANA LAURA

ANGELICA
8115982 ZARAGOZA JIMENEZ JOSE
8303495 ZENTENO SUAREZ YOLANDA
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COMISIÓN

El SIAPA no desapareció

Eva Loera

Es falso que el SIAPA desapareció. De acuerdo
con la la Ley estatal de aguas, que entró en
vígor el 21 de mayo de 2001, los municipios
de la zona conurbada (Guadalajara, Zapopan,
Tlaquepaque y Tonalá) tienen 180 días a partir
de la fecha mencionada para decidir si este
organismo sigue o no funcionando.

Lo anterior significa que deben definir si tal
organismo seguirá abasteciendo del vital líquido
a los cuatro municipios o si cada uno de ellos
toma otra decisión para cumplir con la
responsabilidad de surtir de agua a su población.

Tales fueron los conceptos de Alma Alicia
Aguirre, profesora investigadora del
Departamento de Estudios Regionales, del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), al desmentir
información divulgada por algunos medios de
comunicación sobre la desaparición del SIAPA.

De acuerdo al artículo 115 constitucional,
los muncipios tienen por ley la obligación de
prestar los servicios de agua potable a los
ciudadanos que vivan en los mismos.

“No puedo decir qué va a pasar con el SIAPA.
Los cuatro municipios tienen qué evaluar cómo
funciona administrativa y técnicamente el actual
sistema y qué haría cada municipio si asumiera
esta responsabilidad por su cuenta”.

Explicó que por disposiciones comprendidas
en la Ley estatal de aguas, el Sistema de Agua
Potable y Alcantarillado del estado pasa a formar
parte de la Comisión estatal del agua.

“Parte de las funciones que tenía SAPAJAL,

las retoma la Ley estatal de aguas. La
Comisión estatal del agua tiene funciones más
amplias que las del Sistema de Agua Potable
y Alcantarillado de Jalisco. En ella intervienen
más dependencias del gobierno federal”.

Conformación y confusión

La Comisión estatal del agua está conformada
por una junta de gobierno: tiene un presidente,
que es el gobernador del estado; un secretario,
el director general de la Comisión estatal del
agua y vocales en representación de los
titulares de las secretarías y de la contraloría
del gobierno del estado.

Los vocales son los que sancionarán,
dictaminarán sobre inversiones, programación,
etcétera, de la Comisión estatal del agua.

Planeación a futuro

La creación de la Comisión estatal del agua facilitará la planeación de
los usos del vital líquido a futuro, para lograr una sostenibilidad del
recurso, de manera que no falte el agua a los jaliscienses.

Las autoridades podrán contar con un diagnóstico fidedigno sobre
la cantidad de agua usada en el estado.

Indicó que los jaliscienses que habitan la zona metropolitana
cuentan, conforme transcurre el tiempo, con menos agua.

Hace tres o cuatro años cada tapatío disponía de cerca de 280
litros diarios por persona y actualmente solo de alrededor de 190.

“En las fuentes de abastecimiento, como el lago de Chapala, los
niveles del vital líquido disminuyen, en tanto la población crece y el
sistema de distribución no es tan eficiente como se quisiera”.

La Ley estatal de aguas plantea quiénes pueden intervenir en la
planeación hidráulica y considera la intervención de instituciones
académicas, universidades, foros de consulta popular.❖
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El comité técnico de la Comisión estatal del agua está integrado
por representantes de los gobiernos municipales.

Tal vez pueda crearse una confusión en torno a las funciones de la
comisión estatal y la Comisión Nacional del Agua (CNA), señaló la
investigadora.

“La CNA todavía es la rectora de la administración de las aguas
nacionales, mientras que la comisión estatal tiene su ámbito de atribución
en la toma de decisiones sobre los usos del agua dentro del estado”.

En asuntos como el cambio de uso de aguas, la comisión estatal
tiene que proponerlo a la CNA.

La académica aclaró que está en revisión la estructura que tenía SAPAJAL.
“Habrá adecuaciones administrativas sobre las atribuciones que

tiene la comisión estatal”.
Indicó que todavía no puede aplicarse la Ley de aguas estatales,

porque carece de reglamento.
La comisión estatal del agua tiene que elaborarlo y proponer su

aprobación al Congreso.

Todavía no puede aplicarse la Ley de aguas estatales, porque carece de reglamento

Margarita Alegría

La forma como cada quien se valora y percibe
a sí mismo, es un elemento fundamental para
que la persona alcance el éxito personal y
profesional. Sin embargo, pocos lo hacen de
manera eficaz, respetuosa y responsable;
pocos tienen conciencia de sí mismos y
desconocen cómo de tal conocimiento se
desprenden sentimientos positivos o
negativos.

Para el psicólogo Eduardo Muñoz Maciel,
profesor del Departamento de Ciencias de la
Salud Mental, dar esta herramienta al individuo
es asegurarle una mejor calidad de vida.

Esa es la intención básica de la XL Jornada
universitaria para la salud mental, cuya
capacitación inicia este martes y lleva el título
de “Autoconocimiento, autoestima y
asertividad en la juventud”.

Tras puntualizar que “tener la capacidad
de planear lo que quiero hacer de mi vida, ver
los mecanismos adecuados para lograr lo que

PSICOLOGÍA

Autoconocimiento, clave para el éxito

pretendo, garantiza seguridad en lo que hago,
pienso, digo y reflejo todos los días”, Muñoz
Maciel comentó que si estos tres elementos
no se incorporan de una manera sistematizada
como parte de una educación integral o del

proyecto de vida de cualquier ser humano, es
casi imposible encaminarlo al éxito.

La trascendencia del autoconocimiento
estriba en evitar relaciones defectuosas,
conflictivas, enfermizas, que degeneran en la
autodestrucción de quienes las provocan y de
las personas que las rodean.

Por desgracia los conceptos de
autoconocimiento, autovaloración,
autocuidado, autogestión, entre otros, aún no
se manejan intencionalmente en ninguno de
los niveles educativos en nuestra sociedad, sino
que son aprendidos de forma casual y aislada.

Cuando se hace hincapié en avanzar sobre
el conocimiento de la realidad, sin tenerse
como parte de esta, se generan problemas
psicológicos en los individuos, que no logran
contestar de manera satisfactoria a preguntas
como ¿quién soy yo?, ¿cómo me percibo?,
¿qué cualidades y limitaciones tengo?, ¿qué
quiero hacer de mi vida?, ¿con quién establecer
una relación afectiva y de qué tipo?

Esto llega a traducirse en la búsqueda de

las necesidades propias, que en ocasiones se
logran satisfacer en soledad, pero otras
requieren por fuerza la colaboración de otros
seres humanos.

De ahí la importancia que a esta jornada
universitaria le da el psicólogo Eduardo Muñoz,
pues servirá para sensibilizar a la gente en estos
temas, para alertarla sobre la necesidad de
incorporarlos a los sistemas escolarizados, pero
sobre todo, al interior de la familia, para que
cada uno de sus integrantes los manejen en
términos de su propia identidad y afectividad.

Apuntó que a la capacitación acerca de la
jornada universitaria asistirán estudiantes de
los últimos semestres de la carrera de
psicología y de las otras licenciaturas que
ofrece el Centro Universitario de Ciencias de
la Salud, para que a mediados de mes, de
acuerdo con las solicitudes que hagan al
teléfono 36 18 81 50, lleven estos
conocimientos a un sinnúmero de planteles
de la UdeG, a otras escuelas, centros de
trabajo, juntas de colonos, etcétera.❖Esta herramienta asegura una mejor calidad de vida
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Mara Melissa Marcelli

Pendientes: mejora salarial y
programas de capacitación

En los últimos tres años, los organismos y
dependencias institucionales representantes de
los trabajadores administrativos de la
Universidad de Guadalajara, han sentado las
bases que auguran un mejor futuro económico,
cultural y social a corto plazo para sus
integrantes.

Sin embargo, miembros de dichos
organismos coinciden en que aún cuando hay
cambios en las condiciones laborales, la
necesidad de hacer ajustes salariales y una
profunda revisión a los programas de
capacitación que se ofrecen en la Universidad,
son tareas pendientes.

Más prestaciones

El avance en la defensa de los derechos de los
trabajadores se da en 1994, con la firma del
contrato colectivo de trabajo que celebraron
la UdeG y el Sindicato Único de Trabajadores.

El maestro Raúl Vicente Flores, secretario
general del Sutudeg, comentó que desde 1978
se pertenecía a un apartado que colocaba a la
clase trabajadora en
desventaja en
algunos aspectos, los
que ahora ya no
existen.

“Esta última
administración nos
dejó la posibilidad de
consolidar algunas
prestaciones y dar así mayor seguridad a los
trabajadores”.

En el contrato colectivo de trabajo se
establecen las condiciones laborales específicas
que deberán regir para la prestación de
servicios entre la UdeG y los 5,640
sindicalizados, en el periodo 2000-2002, así
como las responsabilidades de los mismos para
con la institución.

Para el año pasado, las plazas vigentes en
la UdeG fueron seis mil 367, de las cuales 78
por ciento correspondieron al personal
administrativo, 15 por ciento a los mandos
medios y superiores y siete por ciento al
personal de confianza, de acuerdo con cifras
proporcionadas por la Oficialía mayor en
febrero de este año.

Entre las conquistas más significativas
en  los  ú l t imos  t res  años ,  des tacan
aquellas relacionadas con las presta-

Conquistas labo
personal adm

ciones y los adelantos en la recuperación
salarial.

“En cuanto a las primeras, encontramos
un aumento en los vales de despensa,
ampliación de las becas de estudio, el
establecimiento de un programa de estímulos,
así como la adquisición de un seguro de vida
por 500 mil pesos, ayuda para guarderías,
gestión de créditos, preferencia en admisión
y trámites escolares y licencias para estudios”.

Vicente Flores comentó que uno de los
programas para el asalariado que ha resultado

más exitoso, ha sido
el de apoyo informá-
tico, por medio del
cual se puede adqui-
rir equipo de cómpu-
to con facilidades (15
por ciento de des-
cuento por nómina y
pago a dos años).

“A partir de su implementación, hace
algunos meses, hemos otorgado cerca de 500
créditos para distintos equipos”.

Otro plan para los trabajadores es el
estudio del idioma inglés en el Proulex y
cómputo en Comlex. Reciben descuentos y
becas, lo que hace más atractivos dichos
programas.

Para reconocer el desempeño de los
empleados se estableció un programa de
estímulos económicos para aquellos que
cumplan más de 20 y hasta 60 años de
antigüedad dentro de la Universidad.

“En general podemos decir que ahora
contamos con un esquema de prestaciones
más abierto, ya que no solo resultan benéficas
en el aspecto económico, sino que son de
carácter más integral y engloban aspectos de
capacitación, formación y entretenimiento”.

El directivo señaló que en vísperas de

servicios que ahí se otorgan.
Aunque contentos con los resultados, los

sindicalizados comentan que aún falta mejorar
algunas condiciones
de trabajo para
dignificar los em-
pleos. Para ello es
necesario dotar a los
empleados con uni-
formes y herramien-
tas de trabajo ade-
cuadas, así como lugares de convivencia y
descanso atractivos.

Entre los pendientes que quedan para la
jefatura de Vicente Flores, se encuentra el
acuerdo que permitirá otorgar al trabajador
que realiza actividades de riesgo, una prima

adicional en su nómina, consistente en un
porcentaje que variará según el peligro al que
se vea expuesto y el otorgamiento de periodos
vacacionales que le ayuden a recuperarse del
deterioro que pudiera mermar su salud.

El secretario general del sindicato comentó
que la Universidad ya ha reconocido estas
labores, por lo que se encuentran en pláticas
para determinar la viabilidad del proyecto.

Lineamientos salariales

Aunque en los últimos dos años se han logrado
aumentos en las prestaciones salariales “por
encima de los topes implementados por la
Secretaría de Educación Pública”, esto no
marca límites: “nos interesa que los trabajadores
universitarios eleven su nivel de vida y puedan
satisfacer plenamente sus necesidades y las de
sus familias”, comentó Flores.

Los empleados que tienen una carga horaria
de por lo menos 40
horas semanales, no
reciben menos de tres
salarios mínimos, lo
que constituye más de
la media en el ámbito
nacional en cuestión
salarial.

“Podemos afirmar, sin embargo, que
tenemos asignaturas pendientes en tal sentido,
ya que de manera constante establecemos
algunos lineamientos que nos permiten
mejorar los salarios de los trabajadores”.

Vicente Flores comentó que se buscará
lograr una adecuación en cuanto a los salarios
para las dependencias universitarias
diseminadas dentro del estado.

“No es lo mismo vivir con un salario de
tres mil pesos en Colotlán, que en Puerto
Vallarta o Autlán, ya que las necesidades en
cada punto, varían, por lo que intentaremos
que esto se reconozca”.

Añadió que el tabulador debe adecuarse a
las necesidades y características de la red
universitaria, partiendo de la administración
general, por medio de los centros universitarios,
preparatorias y sus módulos, e implementar
una serie de “nóminas tipo” que permitan el
movimiento escalafonario de los trabajadores.

La capacitación, ¿en pañales?

La capacitación del personal administrativo se
realiza por medio de un programa dividido en
módulos de estudio.

De acuerdo a la categoría de cada trabajador
se establecieron los módulos en que es pertinente
su formación, según el trabajo que desempeñe.

aprobación se
encuentran otros
programas que
tendrán impacto en
los trabajadores y
beneficiarán a la
institución.

Tal es el caso del
programa civil de
carrera, que pretende
profesionalizar a los
empleados y con ello
impactar positiva-
mente con calidad y
eficiencia en las
labores que realizan
para la UdeG y los
usuarios de los

Con el programa de apoyo
informático se han otorgado
cerca de 500 créditos para

distintos equipos

El tabulador debe adecuarse a
las necesidades y

características de toda la red
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rales y retos del
ministrativo

(2,208) cursaron algún módulo en la Udpad; la mayor parte de la
administración general (414), el SEMS (323) y el CUCEA (222).

Con estos programas se fomentó una cultura institucional de
servicio centrada en el usuario y en la mejoría continua.

Con el propósito de evaluar el impacto que ha tenido la capacitación
en el desempeño de las actividades de los asalariados, realizan encuestas
al finalizar los cursos para recolectar opiniones.

Otro mecanismo para conocer la situación del personal administrativo
y determinar el tipo de capacitación requerida, fue tener acceso a otros
niveles de escolaridad en la red universitaria, que para el año pasado
presentaba un repunte de licenciados (1,336) y bachilleres (800), en
comparación con las cifras obtenidas en otro análisis realizado en 1996,
que fueron de 1,140 de los primeros y apenas 630 para los segundos.

Las estadísticas demuestran que el aprovechamiento de los cursos ha
sido bueno, aunque algunos trabajadores consideran que puede ser mayor.

La doctora Laura de Ávila, a cargo de la Unidad para el desarrollo del
personal académico, comentó que la
capacitación es una obligación de la institución,
que se preocupa por formar al empleado en su
área de trabajo.

“En este sentido me parece que la
Universidad ha reconocido las necesidades que
existen entre los trabajadores y realiza una
revisión de los programas de capacitación,
para mejorarlos y actualizarlos”.

Los académicos, por la naturaleza de su trabajo, deben estar
preparados y actualizados en diversas áreas. Esto no significa que los
administrativos deban quedarse atrás.

“De nada nos sirve que los académicos se preparen en el campo
de la enseñanza y las nuevas tecnologías para el aprendizaje, si al
llegar a su oficina el personal administrativo que lo apoya no sabe
siquiera cómo usar una computadora adecuadamente”.

La institución tiene claro que debe propiciar la superación no solo
del personal académico, sino también la del personal administrativo.
Es necesario que vayan a la par en su desarrollo.

Actividades en su día

Para conmemorar el vigésimo tercer
aniversario del Sutudeg y celebrar el día del
trabajador universitario (viernes 8 de junio),
este organismo ha organizado diversas
actividades recreativas, entre las que resaltan
los torneos relámpago de futbol que se jugarán
el próximo 2 de junio en el campo Belenes,
una carrera pedestre de siete kilómetros el
mismo día, con salida de Escorza y López
Cotilla, hasta llegar al estadio Olímpico.

Para aquellos que no quieren realizar
esfuerzos físicos, se efectuará un torneo
de dominó en las instalaciones del Sutudeg
los días 5 y 6 de junio, a las 17:00 horas y
podrán observar la final de futbol entre el
campeón de liga y el triunfador del torneo
relámpago en el club Villa Primavera, el
16 de junio a las 12:00 horas.

Conscientes de que la mayoría de las
actividades se realizan en la zona
metropolitana de Guadalajara, los
organizadores han repartido los recursos que
aporta la Universidad a las dependencias
regionales para que se integren a estas
celebraciones según les convenga.

Resulta necesario hacer un análisis y diagnóstico profundo sobre los
programas de capacitación que se ofrecen para abocarlos a la realidad
de las actividades que realiza el personal.

Cultura, recreación y deporte

No todas las acciones del empleado deben
girar en torno del dinero. Conviene propiciar
actividades externas que lo desliguen de sus
rutinas y preocupaciones cotidianas.

De esta manera los empleados universitarios
cuentan ahora con mayores prestaciones y
ocupaciones relacionadas con la cultura, la
recreación y el deporte.

De acuerdo con el contrato colectivo, la
Universidad entregará al sindicato cien pases

familiares mensual-
mente, para que el
empleado y cinco
familiares puedan
ingresar a las instala-
ciones del club depor-
tivo Villa Primavera,
además de recibir
descuentos en sus

visitas al hotel y cabañas de este y el hotel Villa
Montecarlo, ubicado en la ribera de Chapala.

En deportes, los asalariados pueden
agruparse a la liga deportiva creada por el
sindicato, que funciona de manera
permanente y cuenta con la participación de
trabajadores de diferentes dependencias.

En el ámbito de la difusión cultural, el
Sutudeg promueve diversas actividades, entre
las que destacan conferencias con temas actuales

Este 8 de junio se efectuará la ceremonia de
entrega de reconocimientos al personal administrativo,

a las 11:00 horas, en el Cineforo Universidad,
del edificio cultural y administrativo de la UdeG.

Necesario un análisis sobre los
programas de capacitación
para que se aboquen a la

realidad

La licenciada Roselina Medina, encargada
de la Unidad para el desarrollo del personal
administrativo (Udpad), comentó que el
sistema de capacitación de la Universidad
comprende aquellas actividades necesarias
para el cumplimiento de las obligaciones que
las autoridades federales establecen en materia
de instrucción.

La UdeG y el Sutudeg, por conducto de la
Comisión mixta de capacitación y
adiestramiento, son las instancias encargadas
de discutir y revisar el sistema de capacitación
para los trabajadores administrativos.

“Ofrecemos cinco cursos por módulo a
más de cincuenta categorías, así como un
periodo de exámenes para aquellos
trabajadores que ya se han capacitado. De esta
manera pueden acreditar que poseen los
conocimientos suficientes que les permitan
pasar a un siguiente módulo”.

En 1997, con el inicio del programa
Procaldes (para la promoción de la calidad y el
desarrollo), se recibieron 1,667 inscripciones.
El año pasado más de dos mil trabajadores

y de interés social, recitales, exposiciones de pintura, fotografía y artes
plásticas.

Aunque hay interés de los sindicalizados por participar, algunos afirman
que es necesario adecuar los horarios de algunas de estas actividades, as
como diversificarlas para dar cabida a diferentes gustos y edades.❖
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Agenda  académicaAgenda  académica

Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias

21 de junio

Primer Congreso nacional de historia de la medicina veterinaria, realizado por la Sociedad mexicana de
historia de la medicina veterinaria y zootecnia, AC, y la Universidad de Guadalajara, del 21 al 23 de junio.

Informes en los teléfonos 36 82 02 73, 36 82 03 74.

Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

4 de junio

La División de Economía y Sociedad, del CUCEA, mediante el Programa de estudios para la descentralización
(Proede), ofrece el curso a distancia “Planeación estratégica municipal y marketing territorial”, impartido
por el doctor Carlos Ferrás Sexto, de la Universidad de Santiago de Compostela, España, este 4 de junio.

Información en la página electrónica http://148.202.167.151:8900/public/gmnl/index.html,
o en los teléfonos 36 54 94 80, 36 56 94 94, 36 56 95 64, 36 56 96 22.

6 de junio

El Centro de investigaciones, del Departamento de Ciencias Sociales y Jurídicas, invita al seminario
“El mito de los continentes: una revisión de la crítica de la metageografía”, que a partir de esta fecha
se realizará cada 15 días, a las 12:00 horas, en las instalaciones de este departamento.

Informes en el teléfono 36 56 84 65.

21 de junio

Primer Coloquio nacional de desarrollo turístico y sustentabilidad, del 21 al 23 de junio, en las
instalaciones del hotel Villa Primavera. Organiza el Departamento de Turismo, del CUCEA.

Informes en el teléfono 36 33 41 27.

Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías

4 de junio

Inicia el registro de solicitudes para cursar la maestría en ingeniería mecánica, en el Departamento
de Ingeniería Mecánica Eléctrica, del CUCEI, que empieza el 17 de septiembre.

Mayores informes en la Coordinación de investigación y posgrado, del CUCEI, ubicado en bulevar
Marcelino García Barragán y calzada Olímpica. Teléfono 36 19 40 28.

20 de junio

XXVIII Reunión nacional de la “Asociación nacional de facultades y escuelas de ingeniería” (Anfei), del
20 al 22 de junio, en las instalaciones de este centro universitario. La ceremonia de inauguración
será el 21 de junio, a las 9:00 horas, en el paraninfo Enrique Díaz de León.

Más informes en los teléfonos 36 19 69 10, 36 19 60 17, 36 19 23 79.

Centro Universitario de Ciencias de la Salud

3 de agosto

Inicia diplomado avanzado en salud y seguridad en el trabajo, en el Departamento de Salud Pública,
del CUCS, ubicado en Sierra Mojada 950, puerta 2, edificio N, planta alta, colonia Independencia.

Informes en los teléfonos 36 17 99 34, 36 17 78 46.

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

7 de junio

El Departamento de Estudios de la Cultura Regional invita a su seminario permanente de
investigación. Participa la doctora Eugenia Valenzuela, Universidad de Saskatchewan (Canadá),
con el tema “El papel de la religión en la sociedad contemporánea”. La actividad se llevará a
cabo en el edificio “Valentín Gómez Farías”, séptimo piso, sala de biblioteca, a las 11:00
horas.

Informes en el teléfono 36 13 02 60, extensión 106 a 110 y 112. Fax 36 58 43 74.

14 de junio

El Departamento de Estudios de la Cultura Regional invita al Taller de historia oral, los días 14 y
28 de junio; 12 y 26 de julio, y 9 de agosto, de 10:00 a 13:00 horas, en la biblioteca de este
departamento.

Informes en el teléfono 36 13 02 60, extensiones 108, 110, 112.

Centro Universitario de la Ciénega

5 de junio

Con motivo del Día internacional del medio ambiente, el Centro de estudios para el desarrollo
sustentable, del CUCiénega, organiza el ciclo de conferencias “Problemática ambiental en la región
Ciénega”, así como un concurso de carteles relacionados con el tema.

Expondrán alumnos y académicos del centro universitario. La entrada es libre.
Más informes en el Centro de estudios para el desarrollo sustentable, teléfonos 013 92 5 26 45,

5 00 26, extensión 126, con Adriana Hernández García y José Dorazco.

Centro Universitario de la Costa Sur

4 de junio

IV Semana del medio ambiente, del 4 al 8 de junio. Habrá conferencias, ponencias de alumnos,
eventos deportivos, rally ecológico y concierto musical.

Mayores informes en los teléfonos 01 (3) 382 10 17, 381 03 85, 381 02 95, extensión
107.
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José Luis Carabes*

Para exacerbar la cólera de los
indigenistas que desean pasear la
estatua de Colón hasta el
monumento de los Indios Verdes,
ahora se comprueba que don
Cristóbal era oriundo de la pérfida
Albión.

Ya cesaron los debates sobre
la nacionalidad de Cristóbal
Colón.

Durante siglos académicamente
se pegaron los eruditos naciona-
listas de España y de Génova.

Y resulta, pues, que Colón no fue ni hispano ni italo. Cristóbal
Colón fue inglés, según los sabios de la Columbia Británica, que en el
nombre llevan la fama y la certeza.

Pedro Páramo a la lista de Forbes

Los sabuesos culturales descubrieron una segunda versión del párrafo
final de la novela Pedro Páramo.

Pero ni esa ni la que aparece en las ediciones son las genuinas.
Perdurará la versión definitiva que ya escribe Roberto Hernández
(Banamex) en su chequera.

Roberto Hernández tiene como hobby comprar haciendas. Las
remoza y luego las ofrece como suites presidenciales, con todo y
cenotes, en la península yucateca.

Pero también le interesan las haciendas de Jalisco. Para desgracia

de Juan Rulfo, ya hubo un jalisciense ofrecido que le propuso a
Roberto Hernández comprar la hacienda Media Luna, de Pedro
Páramo. Ese es el final de Rulfo y Páramo.

Quebradura oral para el excronista

Un periodista local se acordaba de aquellos remotos tiempos en
que era escolapio.

Lo oyó un sujeto que fue cronista de la ciudad y lo corrigió: –En
México no hay escolapios, porque los únicos escolapios son los
egresados de las Escuelas Pías, que fundó mi compadre san José de
Calasanz, en el siglo XVII.

E l  pe r iod i s t a  se  d io  e l  l u jo  de  poner l e  boza l  a l
corrector: –Nosotros somos escolapios porque estudiamos
en el Pío XII.
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Maestros Juan Francisco Durán González, Martha O. Osio Velasco y Jorge Barba Chacón*

Por fin la banca estadunidense cumple su anhelado sueño: controlar la banca mexicana. Con
la anunciada compra del banco más importante de México, se exportan cien años de historia
de la banca en nuestro país.

Esta macrofusión forma parte del proceso de globalización de la economía mundial y de la
de México, donde el capítulo de la banca estaba en suspenso, y solo después de la crisis de
1994  1995 y la solución técnica del Fobaproa-IPAB, cuyo costo se convirtió en deuda pública,
para no declarar la quiebra total de la banca nacional. Ahora, 74 por ciento del total de los
bancos están en manos y a merced de las decisiones de la banca extranjera; unos por alianza
estratégica, llamados fusionados, como es el caso de BBVA-Bancomer  y otros por venta
directa, como es el caso de Confía-Citibank, Serfín-Santander, Inverlat-Nueva Scotia Bank y
por último Banamex-Citigroup, del cual forma parte el Citibank.

Conservan entonces el honroso nombre de bancos mexicanos, Bital, Probursa, Banorte y
otros bancos pequeños locales o regionales, con 5.8 por ciento del total del mercado, además
la llamada banca de desarrollo. Quizá tendrán que hacer un enorme esfuerzo para mantenerse
en el mercado y competir con una banca internacional globalizada, y les quedará únicamente
el papel de bancos pobres, con presencia reducida,  servicios limitados y altos costos de
operación, en espera de una fusión o venta.

¿Qué seguirá? Si pensáramos como los banqueros que vendieron, esta es una magnífica operación
que da muestras de la confianza internacional hacia la economía mexicana, y muestra signos claros
de un futuro promisorio, de buenos negocios y dividendos, que le permitirá a las empresas mexicanas
y extranjeras contar para sus operaciones de comercio exterior con una banca que le brinde el apoyo
en transacciones internacionales, para pagar depósitos y hacer transferencias de recursos a cualquier
parte del mundo.

Las operaciones con algunos bancos extranjeros, ¿cómo afectarán a la banca mexicana?
Las consecuencias de la compra venta Citigroup  Banamex sobre la banca mexicana serán

dramáticas, pero seguirá operando con la marca Banamex para no herir susceptibilidades
nacionalistas. Actualmente Citigroup entró al mercado bancario con fuerza, cuando en 1997

¡La banca mexicana con calidad
de exportación!

Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

adquirió al banco Confía, compra que le ha dado
gran cantidad de dolores de cabeza. Aun así, la
unión con Banamex le conferiría el primer lugar
en el sistema bancario mexicano, ligeramente
sobre la fusionada BBVA-Bancomer.

En términos de rentabilidad, es importante
destacar que al ser un negocio caracterizado
por economías de escala, la compraventa
aumentará la rentabilidad de la nueva entidad,
tomando en cuenta que Banamex de por sí
era el banco más rentable del sistema.

José Lorenzo Santos Valle*

A consecuencia del menor crecimiento
observado a finales de 2000 en la economía
norteamericana (con la cual la mexicana realiza
más del 80 por ciento de sus intercambios:
exportaciones más importaciones), se
aprecian fuertes nubarrones en el horizonte,
con la lógica incertidumbre y los temores por
un posible desempleo generalizado para
numerosos mexicanos y mexicanas (el 11 de
mayo se hablaba de cerca de 100 mil
trabajadores despedidos, según cifras del
Seguro Social), así como menores ventas e
inversiones por parte de las empresas.

Más allá de si lo que vivimos es una depresión
o solo un menor crecimiento, la realidad es que
una cosa como la otra podría afectar a un buen
número de familias y de empresas en México.

Esto tiene que ver con la producción y los
trabajadores que la hacen posible. Sin embargo,
suele olvidársenos que la economía presenta
su lado “oculto” (en la medida en que se pierde

¿Recesión o menor crecimiento en la
economía mexicana?

de vista), y es el de la demanda, del poder de
compra: en otras palabras, lo que se produce
ha de ser vendido o puesto en el mercado.

Ahí es en donde falta imaginación. Si por
la menor actividad en la economía del Norte y
por la gran dependencia nuestra de la misma,
sufren las empresas para seguir vendiendo
como venían haciéndolo en los últimos años
de crecimiento constante en aquel país, se
requiere que en el nuestro se eche mano, como
alternativa, de otros mercados a los cuales dirigir
la producción, y así, sino compensar totalmente
las mermas en las ventas por exportaciones a
los estadunidenses, al menos atenuar en alguna
medida tal efecto indeseable.

Dos recursos existen si en verdad se
decidiesen por fortalecer nuestro mercado
nacional, y en consecuencia, preservar, en
mejor medida y ante la emergencia, a nuestros
empleos y producción: una política monetaria
de aliento y una política fiscal estimulante.

Pero no ocurre ni lo uno ni lo otro.
Las altas tasas de interés (que parece que

solo preocupan a nuestro máximo banquero
central en la medida en que constituyen la mayor
defensa de un peso ya fuertemente apreciado,
y de la desinflación en virtud del poder de
atracción que ejercen sobre los capitales volátiles
que abundan en los mercados financieros) en lo
absoluto apoyan a la reanimación de inversiones
ni del consumo personal. Cuando este podría
verse alentado si se tuviesen tasas de interés
moderadas y razonables.

Con medidas recaudatorias como las que se
pretenden con la proyectada reforma tributaria
solo se conduce a mayores mermas y mayores
desalientos al poder adquisitivo de la población.

Vale la pena señalar cómo, en cambio, es
ese tipo de políticas el que vienen adoptando las
principales economías en sus propias casas ante
la emergencia actual: tanto Canadá como Estados
Unidos, así como el Banco Central Europeo, el
cual, después de algunas semanas de reflexión y
vacilación, acaba de aprobar una reducción de
medio punto porcentual en sus tasas de interés
para todos los países de la zona euro.

El estado mexicano requiere de mayores
recursos, así como incrementar la eficiencia y
la justicia en cuanto se refiere a las erogaciones
que resultan de tales ingresos; sin embargo,
no se está buscando una reforma integral y
que conduzca a que tributen los que no lo
hacen, por ejemplo los agentes de la economía
informal, así como los capitales financieros y
sus jugosísimas ganancias, a través de
intereses, de plusvalía en bolsa, en una
palabra, de especulación meramente con el
capital-dinero.

No en balde para numerosos observadores
de la economía (tanto la nacional como la
internacional) vivimos una auténtica
financiarización de las actividades.

¿Y la economía productiva, la que se ocupa
de acrecentar los recursos orientados a la
generación de bienes como de los servicios de
distribución, personales, etcétera? Bien, gracias.❖

* Profesor investigador en el Departamento de
Economía, del CUCEA.

La globalización en México nos ha
penetrado tan rápido y ha beneficiado a tan
pocos y empobrecido a tantos mexicanos, que
el neocolonialismo se está presentando, como
dijo Carlos Loret de Mola, “sin caballo, ni
armaduras, ni rifles, pero sí con mucho, mucho
dinero: el capital extranjero ha ganado la
guerra. Un jaque mate que cotiza en dólares”.❖

*Departamento de Economía, CUCEA.
Academia de teoría económica básica.
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TECNOLOGÍA

Innovar para crecer

José Luis Ulloa

Dejar a un lado el individualismo y convertirlo
en trabajo colectivo, para crear productos en
beneficio de la red universitaria, es parte de la
filosofía de un grupo de especialistas de la
coordinación general del Sistema para la
Innovación del Aprendizaje.

El objetivo: acercar a la comunidad
universitaria a las nuevas tecnologías, para
innovar los procesos en la enseñanza.

Por ello la Unidad de producción y soporte
tecnológico, de dicha coordinación, trabaja en
diversos proyectos, entre los que se encuentra
la elaboración de un sistema de cluster,
producciones audiovisuales y discos
multimedia.

Transparencia frente al usuario

¿Qué es el sistema cluster? Rubén Yánez
Reyna, jefe de apoyo técnico de este proyecto,
lo definió en entrevista para Gaceta
Universitaria, como un balanceo de
peticiones en el servicio de páginas de internet
o correo electrónico.

Este sistema trabaja por medio de un
conjunto de equipos de cómputo conectados
entre sí, los cuales brindan servicio sin

problema alguno, pues proporcionan la información que el usuario
necesita, sin que haya saturación.

Ejemplo: en la página de Innova se puede tener acceso a una
mediateca, y en poco tiempo a videos educativos. El usuario no
tendrá dificultades para bajar de la red alguno de los videos o
información de la base de datos en caso de que otra persona esté
utilizando dicho recurso.

“Para el usuario es transparente dicha técnica. No se da cuenta de
ello, y aún cuando un equipo falle, continuará recibiendo el servicio”,
indicó Yánez Reyna.

Esta técnica se puede observar en la página electrónica de Innova
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 Trabaja con el sistema cluster

ESTUDIO

Degradación de desechos contaminantes

Luis Eduardo Carrillo

Beneficios: ahorro de agua, no
contaminan drenajes y obtienen

productos útiles para la
agricultura

Con el proceso de composta, investigadores
de la Universidad de Guadalajara degradan tres
tipos de desechos industriales con un alto grado
de contaminación.

Hace un año seis
meses, el doctor
Gilberto Íñiguez
C o v a r r u b i a s ,
investigador del
Departamento de Madera, Celulosa y Papel
(DMCyP), del Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías (CUCEI), de esta casa de
estudios, encontró la forma de convertir los
desechos de puerco y del tequila en composta.

De esta manera se resuelve el problema
de los desechos que enfrentaban tanto el rastro
de Guadalajara como una empresa tequilera.

El investigador de la UdeG dijo que al
requerir de agua para continuar con el proceso
de degradación de esta composta, empleó

vinazas, que son “líquidos que contienen
compuestos químicos”, pero que no impiden
la degradación del bagazo y las tripas.

“Pero lo más interesante surge aquí: la
composta funciona para degradar los
contaminantes de estas aguas residuales que
vierten los tequileros”.

Alcances y proyección

El estudio, apoyado por la Universidad de
Guadalajara, la empresa Tequila Cuervo,

Acude y los ayuntamientos de
Guadalajara y Zapopan, ha
logrado degradar más de 234 mil
toneladas de vísceras de cerdo,
150 toneladas de bagazo y más
de 351 litros de vinazas.

Con esto se alcanzan beneficios como el
ahorro de agua, disminuye la contaminación de
los drenajes, obtiene un producto últil para la
agricultura y “abatimos el tiradero clandestino de
tripas de cerdo, a la vez que demostramos que el
proceso de compostaje es un sistema exitoso”.

El doctor Íñiguez Covarrubias comentó
que por el éxito de esta investigación, diversos
rastros han solicitado permiso para llevar las
tripas al campo experimental de la UdeG.

De hecho, hace algunas semanas “hicimos

un convenio con un rastro privado de
Guadalajara, el cual nos pagará por degradar
sus desechos. Esos recursos servirán para
reinvertirlos en el estudio”.

“El Consejo Estatal de Ciencia y
Tecnología Jalisco (Coecytjal), fundado el año
pasado, se encuentra en pláticas con la UdeG
para conformar un marco legal de convenios.
En cuanto se llegue a un acuerdo, el organismo
liberará 281 mil pesos que se utilizarán para
la compra de un trascabo y un remolque.
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y próximamente será uti l izada en el correo de la misma
coordinación.

“Con esto se garantiza la disponibilidad de la información bajo
cualquier circunstancia, a excepción de que no haya energía eléctrica.
Esto es amigable al usuario final, en el sentido de que no reniega por
el servicio”, indicó Mónico Briseño Cortés, jefe de la Unidad de
producción y soporte tecnológico de dicha coordinación.

Vinculación de fortalezas

Un proyecto que tiene impacto rápido en la red, es la producción
de material audiovisual, que lleva como título “Vinculación de
fortalezas”.

La Unidad de producción y soporte tecnológico organiza talleres
en los que reúne a docentes de distintas áreas para elaborar videos
que les auxilien en la enseñanza.

“Ellos ponen su conocimiento y experiencia, mientras que nosotros
la capacidad y herramientas para que quede plasmado su trabajo”,
comentó Briseño Cortés.

Otro de los proyectos que auxilia a docentes es la producción
multimedia, el cual se realiza a solicitud de los centros universitarios.

Detrás de estos trabajos se encuentra un gran equipo, conformado
en su mayoría por prestadores de servicio social, quienes están
contentos porque ponen en práctica los conocimientos que aprenden
en las aulas, comentó el jefe de la Unidad de producción y soporte
tecnológico.

“Esto es un esfuerzo importante y son ejemplos de lo capaces que
somos los que integramos la red universitaria, al tener una visión clara
de lo que es innovar”.❖

 Convierten en composta, desechos de puerco y bagazo del agave

rrubias indicó que “tenemos la necesidad
de mecanizar el proceso para hacerlo más
sencillo” y con ello compostar más basura
biodegradable que arrojan los mercados
de abas to,  supermercados,  ras t ros ,
etcétera.

A futuro tienen planeado, con el apoyo
de las autoridades universitarias, establecer una
pequeña empresa parauniversitaria y tratar
desechos de este tipo, concluyó el
investigador.❖

En breve el CUCEI
mecanizará el proceso

Esperamos que en
estos días lleguen los
recursos”.

El municipio de
Guadalajara se com-
prometió a donar un
tractor a cambio de
apoyo para resolver
otros problemas de
contaminación en el
rastro.

Con esa dona-
ción y por medio del
programa Peso por
peso, de la UdeG, se
podrá adquirir un
compostador.

Íñ iguez Cova-
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RONDALLA

Música que hace eco

Alejandra Tello

La rondalla Ecos universitarios, del Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías (CUCEI), es una más de las agrupaciones de carácter
cultural que dicho campus tiene, como apoyo para la formación integral
de su alumnado.

La licenciada Graciela Yáñez, quien labora en la Coordinación
de Extensión del campus, como asistente, comenta que la
rondalla se fundó para dar mayor auge a los eventos del CUCEI y
forma parte de los 22 talleres artísticos que se ofrecen, para
desarrollar el lado humano de los estudiantes, a la par que el
científico.

Marco Antonio Ceseña Hernández es el coordinador de la rondalla,
que surgió a iniciativa del mismo, con el apoyo de las autoridades de
Extensión Universitaria del CUCEI y tuvo su primera presentación el 12
de diciembre del año pasado.

“A mí siempre me ha gustado la música. Aquí en el CUCEI habemos

muchas personas a las que nos gusta tocar algún instrumento o
cantar”.

Desde que estaba en la secundaria, Ceseña Hernández estudió guitarra
y perteneció a una rondalla. Actualmente estudia el noveno semestre de
ingeniería en comunicaciones y electrónica.

“Cantarle al amor es muy satisfactorio. Por ello tocamos boleros y
baladas modernas y
de antaño, tratando
de sacar el repertorio
más romántico para
agradar a la gente”.

La rondalla tiene
quince miembros de
casi todas las licen-
ciaturas que se
imparten en el campus. Sus instrumentos son la guitarra, el requinto, el
contrabajo, las maracas y una flauta transversal, además del
acompañamiento del maestro Alfredo Medina Rojo, también del CUCEI,
con el violín.

La segunda ocasión que tocaron fue en la inauguración del Centro
de Documentación, del CUCEI y la tercera, el pasado martes 29 de
mayo, durante su presentación oficial a todos los miembros del
campus.

Los muchachos que pertenecen a la rondalla, a decir de Ceseña
Hernández, están motivados por el apoyo que han recibido de la
Coordinación de Extensión del CUCEI.

Las autoridades comentan que “cantar para ellos es un gusto.
Buscan una forma de expresión que los haga olvidarse por un momento
de las presiones del estudio”.

La agrupación ensaya cinco horas, dos
veces por semana, en los módulos de cultura
física del CUCEI.

“La invitación está abierta para quienes
deseen ingresar, tengan o no conocimientos”.

Está compuesta solamente por elementos
del sexo masculino, aunque se planea formar
una rondalla femenil, pues “nos parece una
buena idea que tengamos presentaciones las
dos rondallas y cerremos interpretando
canciones a la par”.

Hasta el momento la respuesta de la gente
que los ha escuchado es buena, lo cual los
impulsa a seguir adelante y a buscar un mayor
crecimiento, incluso hacia otros centros
universitarios y fuera de la Universidad, opina
la licenciada Yáñez.

Para la Coordinación de Extensión es
factible proporcionarles apoyo en tal sentido,
siempre y cuando los muchachos cumplan con
sus compromisos académicos, como hasta
ahora lo han hecho.

El entrevistado comenta que antes se habían
formado varias rondallas dentro del campus,
pero que tarde o temprano se desintegraron.

“La idea es formar un grupo que represente
al CUCEI durante mucho tiempo, llevando un
mensaje de amor y convivencia, una y otra vez,
como un eco”.❖
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La rondalla tiene quince
miembros de casi todas las

licenciaturas que se imparten
en el CUCEI

 Buscan una forma de expresión

Mariana González

La historia de Guadalajara como nos la han
enseñado y como la cuentan algunos
historiadores, carece de crítica y reflexión ante
la complejidad de los acontecimientos.

Lo anterior se desprende de la
investigación realizada por Ricardo Ávila,
Teresa Ruiz y Bogar Escobar, adscritos al
Departamento de Estudios del Hombre, del
CUCSH, quienes revisaron siete escritos
historiográficos que versan sobre la fundación
de Guadalajara y los primeros años de su vida.

Para este estudio se examinaron textos que
datan de los siglos XVI al XX, de autores como
Antonio Tello,  Matías de la Mota Padilla, Luis
Pérez Verdía, Juan B. Iguíniz, Arturo Chávez
Hayhoe, Luis Pérez Brotchie y José María
Muriá.

“No pretendemos discutir la veracidad de
ellos, sino reflexionar sobre la orientación
discursiva que imprimen a los hechos, ya que
la evolución de su tratamiento ha propiciado
que su contenido se tome como verdadero, lo
que ha fomentado un modo de pensar poco
profundo”, dice Ruiz.

Al analizar estas obras literarias, los
estudiosos se dieron cuenta de que los autores
coincidieron en relatar diez pasajes históricos

INVESTIGACIÓN

Historia a medias
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Se han convertido en la trama histórica de la ciudad

presentada con tal modo y autoridad,  que
paralizó nuestro sentido crítico y propició que
se redujera solo a ciertos hechos y fechas
observados, sin la profundidad compleja de la
acción humana y la trama social.

Ruiz mencionó que en la actualidad existen
investigaciones que abordan el pasado de la
ciudad con mayor rigor científico. Esto supone
que poco a poco podremos conocerlo mejor.

Las cosas no son tan simples como nos
las pintan. En todo caso los proyectos actuales
nos ayudarán a completar el borroso y parcial
concepto del nacimiento de la cuidad.  De
esta manera, podría cambiar nuestra actitud
frente al presente y el futuro.

Comentó que esta historia petrificada ha
pasado a formar parte
del saber histórico de
la mayoría de la gente
de Guadalajara, en
particular de sus
niños, a quienes se les
dice que la historia fue
así, sin más.

“En este
sentido, sería saludable revisar la historia que se
enseña a los niños, así como hacer propuestas
alternativas con la ayuda de los resultados de la
renovada investigación”, concluyó.❖

que se supone sucedieron en dichos siglos,
que se han convertido en la trama histórica
básica e indiscutible de la cuidad, como la
intervención de Beatriz Hernández, el
empadronamiento de Tetlán, la fundación de
la cuidad, la creación de la audiencia y su
traslado y el  establecimiento del arzobispado,
entre otros. Cuatro de ellos mencionaron
múltiples detalles, descripciones teológicas y
a ciertos personajes relevantes de la época.

Falacias históricas

“Las verdades que nos han contado por años,
apenas constituyen unas cuantas pinceladas
de lo ocurrido y a duras penas alcanzan a
esbozar el cuadro
social completo de la
fundación de la
ciudad, plagado de
dinamismo y
complejidad extrema.
Nuestra imagen del
pasado se reduce a la
zaga de unos cuantos
que vencieron todo tipo de obstáculos para
darnos el espacio,  la sociedad y la cultura
que hoy tenemos”, asegura la universitaria.

Añadió que esta memoria colectiva fue

“Las verdades que nos han
contado por años, apenas
constituyen unas cuantas

pinceladas de lo ocurrido...”
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Cambios en el exclaustro santa Teresa

Ricardo Ibarra

Hace poco más de 300 años, la “Sacatitos”
sacrificó lo que consideraba su hogar para que
hoy los tapatíos y ambulantes del centro de la
ciudad pudiéramos sorber un café, saborear
una copa, ingerir algún alimento o
simplemente consumir artesanía o ropa en el
exconvento de santa Teresa de Jesús.

De acuerdo a la historia, una mujer
pordiosera, apodada la “Sacatitos”, reclamó a
quienes pusieron la primera piedra del
exconvento de santa Teresa, el más antiguo de
los conventos de monjas en Guadalajara, que
invadían su propiedad, según datos recabados
por Lorena Meléndez Vizcarra, investigadora
del Departamento de
Historia, al entrevistarla
respecto a su tesis de
maestría.

Casi ni se ve. Un
portón de madera y el
pasillo que le sigue, son lo
que por años resguardaba el silencio, la castidad
y las oraciones de monjas pertenecientes a la
orden de las carmelitas descalzas.

Hoy, sobre la calle de Donato Guerra, entre
los pasajes de Pedro Moreno y Morelos,
podemos descubrir una plaza que ostenta una
variedad de objetos artísticos, así como en su
patio, equipales del restaurante y algunos
muebles con finos detalles.

Las carmelitas descalzas estaban dedicadas
por entero a la vida conventual, afirma la
investigadora: “nada era al exterior. Al

contrario, todo al interior, repartidas en sus
distintos oficios o dedicadas a la elaboración
de relicarios o rosarios”.

Diversas fueron las épocas en que debieron
emigrar del convento para
preservar la orden; una de
esas ocasiones tuvo como
origen las reformas de
Benito Juárez. A causa de
que los bienes de la iglesia
pasaron al Estado, las

monjas temieron la disgregación de sus
actividades. Sin embargo, regresaron a los dos
años.

Una hipótesis en la investigación de
Meléndez Vizcarra, es que los católicos de la
ciudad “se encargaron, un poco, de disfrazar
el convento mediante la edificación de
comercios a su alrededor. Se tuvo devoción
hacia ellas por la vida que llevaban. No salir y
observar reglas estrictas, hizo que la sociedad
las quisiera mucho”.

Esta orden religiosa aún prevalece en la
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Disfrazaron el convento,
al instalar comercios a

su alrededor

ciudad, pero ubicada en otro convento. Una de
las monjas relata que durante la época carrancista
tuvieron que ser exclaustradas de nuevo.

En ese tiempo se trasladaron a una
comunidad en San Francisco, California. Así
continuaron las migraciones hasta 1976,
cuando el ruido de los camiones urbanos, el
bullicio del comercio y los ecos de la ciudad,
las hizo mudarse a su actual convento, en el
fraccionamiento Moraz.

La investigadora señala que aún resta por
indagar la conversión del convento en dominio
civil, estando vigentes las leyes de reforma.
“Ese ir y venir sugiere que ellas eran
propietarias del lugar, pues mencionan que

es mediante la compra venta particular que
deciden moverse al fraccionamiento”.

La conservación del recinto es labor que
autoridades como el INAH no han podido
realizar, pues los mercaderes del exconvento
ya hicieron modificaciones a su estructura.
“Lograr el rescate del edificio es bueno, ya
que estaríamos respetando su estructura y
conservación; pero en caso de no hacerlo,
provocamos su deterioro y destrucción”.

Lo que hace unos años albergaba el
silencio, la castidad y la oración, hoy, por lo
menos en la planta alta y en las noches, aloja
sonidos musicales y rituales propios de un
bar.❖

 El exconvento de santa Teresa se ubica por la calle Donato Guerra, entre los pasajes de Pedro Moreno y Morelos
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Marco Tulio Flores

El buen juez por su
casa empieza

Por primera vez
la Universidad de
Guadalajara inicia un
proceso de acreditación y de nivelación académica en la promoción y
gestión cultural de sus coordinadores de extensión y responsables de
difusión en toda la red.

Con el apoyo de la coordinación de Innova, la Coordinación de
Extensión y la Dirección de capacitación cultural del Consejo Nacional
para la Cultura y las Artes, la casa de estudios de Jalisco será la primera
institución a nivel nacional que impulse este proceso de
profesionalización, que incluso la instancia federal cultural no tiene.

Hay que empezar por casa y diseñar un mecanismo para que todos
aquellos dedicados a la difusión cultural y a la extensión de los servicios
universitarios que no tienen esta formación específica, tengan la oportunidad
de acreditarse, considerando su trayectoria y nivel escolar, según sea el caso,
destacó Blanca Brambilla, una de las principales gestoras de la promoción
cultural en la UdeG.

Destacó que los nombramientos en mención son los más golpeados,
lo cual se refleja en el tabulador, porque sus funciones a veces no están

FORMACIÓN

Profesionalizarán la promoción y difusión cultural

bien definidas, por lo que hace falta una revisión
y un replanteamiento de los estatutos de
ingreso, promoción y permanencia, para evitar
que continúen estancados.

Un ejemplo de ello es que sufren
esquizofrenia laboral, por no tener bien
estructuradas sus actividades, lo que no radica
en lo académico o administrativo.

“Estos problemas no solo suceden en la
UdeG, sino también en las demás instituciones
de educación superior del país, pues pasan
por conflictos al definir la tercera función
sustantiva de las universidades públicas: la
difusión cultural y la extensión de los servicios”,
comentó Blanca Brambila.

Ante la falta de profesionalización de la
promoción cultural, esta ha sido deficiente en
algunos rubros.

En Jalisco la UdeG, con un presupuesto menor
que el de la Secretaría de Cultura, tiene presencia
y realiza un trabajo de buen nivel, a pesar de que
existe una rotación constante de personal.

Para conjuntar esfuerzos en beneficio de

los extensionistas, mencionó que la Coordinación General Académica
retomará los trabajos de revisión de los estatutos de ingreso, promoción
y permanencia, que hace varios años realizaron, con el apoyo de la
oficina del abogado general y de la Secretaría general.

De esta forma esperan buen futuro para los promotores y gestores
culturales, ya que la Universidad está viendo por su personal de
extensión, el que merece espacios y oportunidades de capacitación.

Capacitación cultural

Paralelo al proyecto de dignificar la labor de promoción cultural
universitaria, la Coordinación de Extensión prepara para septiembre
un diplomado en gestión cultural, de segundo nivel, en el que se tratarán
por primera vez temas regionales.

En este mismo rubro esperan el próximo año iniciar una maestría
abierta y a distancia, ya que por el momento se da prioridad a los
trabajos de profesionalización y de revisión de la normatividad.

Con el apoyo de Conaculta, la UdeG y la Secretaría de Cultura, del 4 al
7 de julio tendrá lugar el primer encuentro nacional de coordinadores estatales
de capacitación cultural, en el cual tratarán, principalmente, algunos temas
relacionados con la profesionalización de la promoción cultural.

La sede es el hotel Diana y la inauguración tendrá lugar en el
antiguo Hospicio Cabañas.❖

UdeG, la primera en el país,
que impulsará la

profesionalización del
promotor cultural
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: VERÓNICA SANDOVAL, PINTORA

VICT IMARIO
POR RICARDO IBARRA

RADIO UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Ernesto Florescano*

Desde hace algunos años, el programa sabatino
El tintero, que produce y conduce Hugo García,
realiza reseñas de novedades bibliográficas. A
partir de ahora, algunas de ellas aparecerán en
las páginas de la Gaceta Universitaria. A
continuación publicamos la primera.

❖ ❖ ❖

En una entrevista reciente, otorgada al semanario
Proceso, el doctor Enrique Florescano  afirma que
no hay ninguna duda acerca del fracaso rotundo
del Instituto Nacional Indigenista (INI). Argumenta
que no existe una idea clara de lo que sucede con
los indígenas del país, puesto que ni el INI cuenta
con un cuadro en torno a la situación de los pueblos
autóctonos. Dice: “… los mejores estudios sobre
la realidad indígena contemporánea están hechos
por investigadores extranjeros. Una situación así
indica que nuestras instituciones han fracasado en
informarnos sobre los indios mexicanos”.

Etnia, estado y nación, del doctor Enrique
Florescano, publicada por la editorial  Taurus es
una obra de bastante actualidad para compren-
der el movimiento insurgente indígena.

En este libro Florescano afirma que el
problema indígena tiene muchos ángulos, pero
hay una parte histórica muy sorprendente; el
descubrimiento de una reacción contraria,
asumida y sostenida por todos los partidos
políticos de ese periodo histórico: el liberal y
el conservador, que apareció en los inicios del
surgimiento de la república.

Ahora hay distintas fuerzas, ideologías y
partidos que proponen, según Florescano,
diversos programas nacionales; pero antes de
la irrupción del movimiento del EZNL no existía
ningún  proyecto de integración de ese mundo
indígena segregado.

El propósito del libro Etnia, estado y
nación es explicar la historia de las relaciones
conflictivas que se establecieron entre los
distintos grupos étnicos del territorio
mexicano, así como con el estado y los

Etnia, estado y nación

¿De dónde surgen tus obras?: de Verónica,
de un desarrollo ante el mundo o el todo. Me
cuesta hacerme entender con las palabras, por
lo que utilizo mis propias imágenes. No las
invento, sino que nacen por sí mismas. En
ocasiones me apoyo en fotografías o modelos,
a fin de dar forma a lo que tengo en mente;
otras voy a mi archivo mental para moldear la
idea, después, solo es embarrar pintura.
La vuelta al tornillo: mi proceso como
pintora inicia cuando entro a la escuela. Desde
chica me gustó hacer monitos, pero no sabes
que existe pintar. Entonces ingreso a la escuela;
te metes y aprendes lo que puedes, aunque
en realidad no te enseñan gran cosa, por lo
que tienes que ir más allá. Pero luego sucede

diferentes proyectos de nación que formularon
las élites políticas de la época colonial y en el
siglo XIX, cuando nace el proyecto de Estado
nación.

Libro imprescindible para la comprensión
de las luchas indígenas del pasado pero, sobre
todo de nuestros días, Etnia, estado y nación
es una obra fundamental para explicar,
además, la escisión de nuestro México en
varias y disímbolas comunidades.

El doctor Ernesto Florescano cursó
estudios de historia en El Colegio de México
y en la Universidad de París. Es autor, entre
otros textos, de Precios del maíz y crisis
agrícolas en México; Memoria mexicana; El
mito de Quetzalcóatl y  La bandera
mexicana, y coordinó la compilación de Mitos
mexicanos.❖

* Florescano, Ernesto. Etnia, estado y nación, Taurus,

México 2001.

*Reseña transmitida en el programa El tintero, el sábado

5 de mayo de 2001.

sangre dice que está viva.
Saltando las palabras: ponerme un rato a
escribir una carta es lo peor que puedo hacer.
Siempre he dicho que no sé escribir, que por
eso pinto. Parte de lo cotidiano es involucrarte
con el mundo, si quieres sobrevivir en el medio.
A cualquier actividad trato de sacarle aunque
sea un poquito de jugo que me nutra como
pintora. Yo no puedo utilizar palabras para
expresarme; de hecho, esta entrevista me está
costando. Se distorsiona el sentido si no sabes
utilizarlas; además, creo que con la pintura
me expreso bien.
A través del agua: cuando pierdo el tiempo
en cualquier situación sin sentido, por
ejemplo, en una reunión para tomar cerveza
y bailar música de banda, sí, me quedo un
ratito, pero a eso le saco el provecho que
requiero para mi obra, pues tiene también
algo que ver conmigo. El chiste es
solucionarles el mundo desde mi punto de
vista, y no involucrarme más de lo necesario.
Pretextos para volar: la exposición que
presento son los retratos de algunos poetas
de Guadalajara. Es una manera de
apoyarlos, de dar a conocer un poco más
al poeta que a su poesía, aunque pueda
partir de esta. Mi trabajo no emerge de
que yo lea algo poético y de ahí surja una
imagen interpretativa. Más que resaltar mi
obra, busco apoyar y dar a conocer a los
poetas en una expresión plástica.
Lugar: Casa Vallarta. El nombre de la
exposición: Mis ojos exiliados.

que se te empiezan a cruzar los cables, y ya no
sabes lo que es la escuela y lo que es Verónica.
Comienzas a evolucionar, a acomodar tus ideas.
Vas buscando tu forma de expresión, porque tu
camino siempre continúa. Eso ayuda a ir
conectando los cablecitos en tu cabeza.
Desempolvando estrellas: me quejo de que
no tengo tiempo para pintar, pero si no
realizara lo que hago, no podría hacerlo. Tiene
su gracia decir: me encierro en mi estudio un
mes y no salgo porque voy a pintar. Pero antes
de componer, tengo que trabajar una idea para
que camine lo que traigo, para que se
desarrolle y defina. Suele ser pesado
enfrentarse a gente que es distinta a uno, a
grupos adversos, pero tienes que ir venciendo
para ampliar tu idea.
Como la carroña para los buitres: para
mí, una necesidad es algo un tanto indefinible,
porque está y no lo quiero evadir. Soy lo que
pinto, por lo que no me pesa ni reniego. Cuando
estoy ganando el dinero que me permitirá
continuar mi obra, me es más fácil pensar en
qué bonita casa voy a tener para mi estudio,
que en qué bonitos zapatos quiero para ir a
trabajar. Mi camino va hacia lo que soy: pintora.
En el rojo vivo: en mi obra manejo solo la
figura humana; sin embargo, los retratos
carecen de rostro: pareciera que están
mutilados. Es sangre lo que lleva el hombre.
El rojo es el que más utilizo en mis trabajos
porque es el color de la sangre, y para mí
evoca vida. La gente puede pensar que
represento a muertos, pero pinto a vivos: la

Las imágenes hablan por sí mismas
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¡Arde Atenea!

Ante la falta de opciones para continuar la

formación e integración de actores y cuadros

actorales, la Compañía de teatro de la

Universidad de Guadalajara, convoca al

laboratorio de puesta en escena, a partir de

junio, para actores y actrices de 20 a 25 años.

Los requisitos son: disponibilidad de

tiempo y experiencia mínima de dos montajes.

Los interesados deberán llenar una solicitud,

anexar currículo y una fotografía a color tamaño

postal de cuerpo entero (sin caracterización).

Los documentos serán entregados en el

teatro Experimental de Jalisco, ubicado en

calzada Independencia sur sin número, de

lunes a viernes, de 11:00 a 15:00 horas.

Es indispensable acudir a una entrevista los

días 7 y 8 de junio, de 16:00 a 21:00 horas, así

como asistir al curso propedéutico, que inicia el

lunes 11 de junio, en la Casa del teatro, de la

UdeG, calle Industria 223, sector Libertad (a dos

cuadras del Instituto Cultural Cabañas).

Mayores informes en el teatro Experimental

de Jalisco, núcleo Agua Azul, teléfono 36 19 76

94, con Magali Ascencio y Sergio Loredo. Correo

electrónico: ardeatene@hotmail.com.❖

Premio nacional de la juventud 2001

El gobierno de México, por conducto de la

Secretaría de Educación Pública y el consejo

de premiación correspondiente al Premio

nacional de la juventud, convoca a los jóvenes

menores de 25 años y a sus organizaciones,

con residencia en el país, para que propongan

a este consejo, quién o quiénes merecen recibir

dicho premio.

Se puede participar de manera individual

o en grupo, en cualquiera de las siguientes

áreas: actividades académicas, productivas,

artísticas, méritos cívicos, labor social y

protección al medio ambiente.

Los expedientes deberán entregarse o

enviarse a más tardar a las 18:00 horas del 15

de junio del 2001.

Para mayor información sobre las bases

de participación, comunicarse a la

Coordinación de Servicios Estudiantiles, de la

UdeG (solo información general), en Escorza

145, esquina López Cotilla.❖

Concierto con Innig ensamble

La UdeG, por medio de las coordinaciones

General de Extensión y la de Promoción y Difusión

Cultural, invita al concierto con Innig ensamble.

La cita es el jueves 28 de junio, en el paraninfo

Enrique Díaz de León, de avenida Juárez 975, a

las 20:30 horas. Entrada general 40 pesos,

estudiantes y maestros con credencial, 20.

Informes y venta de boletos en avenida

Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49 53, 36 15 49

22, extensiones 20 y 25.❖
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Rodolfo Castillo

Rodolfo Castillo

Con un equipo de 21 computadoras
conectadas a internet, espacios de estudio,
un acervo bibliográfico cercano a los mil
volúmenes, fue inaugurada el pasado 29 de
mayo del presente, en el Departamento de
Ciencias del Movimiento Humano, Deporte,
Recreación y Danza (DCMHDRyD), de la
Universidad de Guadalajara, una de las
bibliotecas más completas y novedosas de
la entidad en materia deportiva.

Esta biblioteca, así como el laboratorio de
cómputo e informática, apoyarán en la
formación de los estudiantes de la licenciatura
en cultura física y deporte, además de ofrecer
servicios a la comunidad universitaria y
sociedad en general.

Estará abierta a todo el público, donde los
interesados podrán consultar las novedades
en investigación e información deportiva
general, en el ámbito local, nacional e
internacional.

ACERVO

Nueva biblioteca deportiva

Actividades para profesores jubilados

Lejos del retiro, la Asociación de Académicos

Pensionados y Jubilados de la Universidad de

Guadalajara, promueve la participación activa de sus

miembros. Por ello se da a la tarea desde hace más

de un año de preparar una serie de eventos

enfocados a la salud de sus integrantes.

Las actividades que organiza van desde dominó,

billar, ajedrez, cachibol, chi-kung, aeróbicos,

badmington, natación, hasta maratón, que se

desarrollan todos los lunes, de 11:00 a 12:00 horas.

Para este mes de junio se programaron las

siguientes actividades: el lunes 4 habrá sesión de

natación en la alberca Olímpica de la UdeG, mientras

que el 11 jugarán un partido de cachibol, en el coliseo

Olímpico.

En ese mismo lugar, pero el 18, habrá aeróbicos,

tanto para caballeros como para damas, y por último,

el 25, en la pista del estadio Olímpico está programada

una caminata y carreras individuales y de relevos.

Los últimos viernes de cada mes se efectúa una

visita al club deportivo de la UdeG, donde los

exacadémicos tienen la oportunidad de participar en

caminata, natación tenis, voleibol, futbol, frontenis,

basquetbol, etcétera

Mayores informes con el licenciado Juan José

Villanueva Barajas, delegado académico de

pensionados y jubilados, al teléfono 36 45 37 45.❖

Cambios en Ciencias del Movimiento Humano

Tras más de 10 años al frente del Departamento de

Ciencias del Movimiento Humano, Deporte,

Recreación y Danza, de la Universidad de

Guadalajara (DCMHDRyD), el pasado 31 de mayo el

doctor Juan Ricardo López Taylor dejó la dirección

de esta dependencia universitaria encargada de

formar a los licenciados en cultura física y deportes.

Dicho cambio responde a la llegada de la nueva

administración del Centro Universitario de Ciencias

de la Salud, a cargo del doctor Raúl Vargas López.

Al hacer un balance de su gestión en la antigua

Escuela de Cultura Física, López Taylor afirmó: “estoy

contento con esta etapa que recién termina.

Logramos preparar a los mejores entrenadores con

que cuenta el estado de Jalisco. Estoy seguro que

ellos vendrán a contribuir al desarrollo deportivo, tanto

de la UdeG, como de la entidad.

“Todo cambio es positivo e incluso necesario. Hay

que dar oportunidad a nuevas ideas, nuevos espacios,

abrir la puerta a propuestas frescas, que en toda

institución son necesarias. Me voy satisfecho y feliz”.

Durante la administración del doctor Ricardo

López Taylor, los investigadores del Departamento

de Ciencias del Movimiento Humano lograron colocar

varios trabajos de investigación enfocados al deporte,

en los primeros lugares en concursos convocados

por instituciones como la Comisión Nacional del

Deporte, el Instituto Gatorade y Omnilafe, entre otros.

Al hablar de su futuro, el doctor Taylor informó

que se dedicará a la docencia y la investigación,

además de seguir apoyando en la medida de sus

posibilidades a las actividades deportivas de esta

casa de estudios.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías

Departamento de Física

POSGRADO EN CIENCIAS
EN FÍSICA

(maestría y doctorado)

Inscripción: 18-29 de junio, 2001
Cursos propedéuticos: 16 y 17 de julio.
Inicio de clases: 3 de septiembre, 2001

Para mayor información:
fax 33 45 41 47, Tel. 33 45 41 48

Edificio Z del CUCEI, segundo piso.
Coordinador del posgrado, doctor Gustavo López

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación

Social,  edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
9 DE JUNIO DE 2001

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

Información sobre este deporte y otros servicios más pueden encontrarse en el recinto
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La inauguración estuvo a cargo del
ingeniero Héctor Salgado Rodríguez, rector
del Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías; del doctor Raúl
Vargas López,  rector de l  Centro
Universitario de Ciencias de la Salud; la
licenciada Georgina Contreras de la Torre,
titular de la Coordinación de Cultura Física;
Leopoldo Pérez Magaña, presidente de la
Federación de Estudiantes Universitarios
(FEU) y el doctor Juan Ricardo López Taylor,
jefe del DCMHDRyD.

López Taylor aseveró que necesitaron
más de tres años para concretar esta área
de estudio, la cual se podrá emplear como
salón de cómputo e informática, así como
para la impartición de cursos para los
entrenadores de las selecciones deportivas
de la UdeG.

“Esperamos en el futuro incrementar a
40 los equipos de cómputo, así como
actual izar  y aumentar los l ibros de
consulta”.

La biblioteca beneficiará a la comunidad
universitaria de este departamento, que en
muchos casos tenía problemas para trabajar
en computadora o consultar material
bibliográfico.

“Los estudiantes exigían un espacio así.
Por fin pudimos cumplir, conscientes que
ninguna carrera profesional puede
concebirse sin los implementos que ofrece
la tecnología”.

Homenaje a fundador
de la Escuela

de Cultura Física

Ese mismo día las autoridades de la
Universidad de Guadalajara rindieron un
sencillo, pero emotivo homenaje al licenciado
Leonardo Ortiz Gutiérrez, quien se diera a la
tarea de fundar el 27 de septiembre de 1982,
la entonces Escuela de Cultura Física y
Deportes, primera en Jalisco y tercera en el
país.

Se develó una placa en un costado de
esta dependencia. Lleva el nombre de uno
de los pilares y principales promotores de
la actividad deportiva en la UdeG, a quien
se le debe la construcción de la alberca y
coliseo olímpicos, instalaciones de las
mejores en la entidad.

Al hablar sobre este reconocimiento, Ortiz
Gutiérrez se dijo agradecido por este
“inmerecido homenaje que me hacen en vida.
Solo pido que sigan trabajando en pro del
deporte, para que cada día sean más las
personas que realizan una actividad física,
hermosa actividad capaz de unir a los hombres
en torno a ella”.

El Departamento de Ciencias del
Movimiento Humano, Deporte, Recreación
y Danza (antigua Escuela de Cultura Física
y Deportes), está ubicado en el complejo
deport ivo de l  Tecnológico (bu levar
Marcelino García Barragán y calzada
Olímpica).

La biblioteca estará abierta de lunes a
viernes, de 10:00 a 15:00 horas.❖

La oficina de Comunicación Social
se une a la pena que embarga a

nuestro compañero
Efraín Ferrer Sandoval y a su

familia, por el sensible
fallecimiento
de su abuelo,

don Lucio Ferrer

Descanse en paz
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gaseta fugaz
POR ARDURO SUAVES

Biblioscopio

Catedrático, investigador y asesor en proyectos de construcción
desde 1974, el arquitecto Guillermo Sandoval Madrigal,
responsable del Departamento de Técnicas y Construcción, del
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, ha estado
inmerso en el acontecer universitario en las áreas de la
administración, investigación y académicas, durante más de dos
décadas.

Interesado en abordar temas como la construcción de vivienda en la
zona metropolitana de Guadalajara, ante la detección de 72 colonias con
problemas de inmuebles autoconstruidos, el departamento a su cargo
ofrece asesoría y apoyo a quienes las habitan.

“Me gusta colaborar con la UdeG, ya que me siento identificado
con ella, pues he dedicado toda una vida formando jóvenes con futuro”.

En su carrera como universitario, hasta el momento lleva
apadrinadas ocho generaciones y asesorado más de trescientas tesis
de licenciatura.

Miembro del Consejo interuniversitario de la industria de la
construcción, forma parte del proyecto para el diccionario de terminología
en edificación, dirigido al área de Hispanoamérica, en la Universidad de
Valladolid, en España.

Con la Universidad de Las Palmas, participa en trabajos de
patologías sobre defectos arquitectónicos presentes en las
construcciones. Un ejemplo son las fallas que tiene la plaza Tapatía
en sus estructuras.

Ha impartido conferencias en la Cámara de industriales, en
diversas instituciones de educación superior de España y México,
así como en el Instituto mexicano del cemento y concreto, donde
colabora en el boletín informativo que emite la dependencia.

PREMIOS

Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.

Preocupado en dar apoyo a la comunidad en materia de
construcción, el arquitecto Guillermo Sandoval conduce un programa
especializado en esta área, transmitido cada quince días por Radio
Metrópoli.

Su talento y creatividad tienen expresión en construcciones como
el edificio de la empresa Promomedios de Occidente, en inmuebles de
Manzanillo y en escuelas de la zona metropolitana de Guadalajara.

Un motivo de orgullo es la aceptación que tiene su libro El
uso y aplicación de los materiales en la construcción, volumen
de referencia para jóvenes universitarios en todo el país.

Otros más son Bioclimatismo, Patologías de la construcción
y Aranceles profesionales de los arquitectos, este último en
coautoría.

Aprovechar al máximo a su familia, leer, escuchar música o
jugar tenis, su deporte favorito, son actividades que realiza durante
sus espacios libres.❖

Quién es quien
en la Universidad

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

evaluar para reinventar

en el césped se habla desde la
cátedra

cualquier lugar para la ciencia

la medianía nacional

el orgullo de ser parauniversitario

quien no oye conserjes no llega a
intendente

¿cuándo la primera plana de la
intimidad?

en ciencias de la comunicación
pueden vivir sin el teléfono

entre tu astronomía y la mía

¿cuál es la trascendencia de que
una oficina no dependa de otra?

el instituto gueto

red china en la red

se pasaron de excelencia

........................❖........................

........................❖........................

Derecho internacional privado
Alberto G. Arce

Colección Biblioteca circular
Universidad de Guadalajara

Espacio urbano y salud
José Blanco Gil

Orlando Sáenz Zapata
Colección Fin de milenio

Universidad de Guadalajara

La autora examina una problemática de
actualidad en la historia inmediata del cine
latinoamericano: la presencia de la mujer,
como realizadora y como tema
cinematográfico. La participación cada vez
más numerosa de mujeres directoras ha
generado que ellas se observen a sí mismas y
al mundo que las rodea, para ofrecer una
visión peculiar a su género.❖

El autor aclara que el derecho internacional
privado es un derecho nacional, que se basa
en el derecho público interno o en el privado
interno. Destaca que la denominación
“derecho internacional privado” es impropia,
pues da a entender que se trata de un derecho
privado, cuando en general las materias que
trata no son solamente de esta naturaleza.❖

El contenido de este trabajo constituye el
resultado del proyecto Prourbe: “Sitios
centinela-eventos centinela en el área
metropolitana de la ciudad de México”,
realizado por un equipo de trabajo de la
maestría en medicina social en la Universidad
Autónoma Metropolitana–Xochimilco.

Se presenta una revisión de los principales
planteamientos para el estudio de la relación
entre condiciones de vida y salud.❖

Cine y género
Patricia Torres San Martín

Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades

Universidad de Guadalajara

Arquitecto Guillermo Sandoval Madrigal, catedrático e investigador del CUAAD
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SERVICIOS A LA COMUNIDAD
El orgullo de
ser universitario

Estudiantes de
contaduría del
CUCSur
Alejandra Tello

Efraín Padilla García es uno de los seis miembros

del equipo representante del Centro Universitario

de la Costa Sur (CUCSur), que el pasado 6 de abril

obtuviera el primer lugar en el Maratón institucional

fiscal, celebrado en Celaya, Guanajuato.

Se trata de una competencia desarrollada entre

varias universidades de la región occidente del país,

organizada por la Asociación Nacional de

Facultades de Contaduría y Administración

(Anfeca), en la cual participan estudiantes

destacados de la licenciatura en contaduría.

Efraín cursa el sexto semestre y comenta que

en su escuela se desarrolló un concurso para se-

leccionar a los seis alumnos mejor preparados.

“Fue una competencia

abierta. Se invitó a todos los

estudiantes, sobre todo de

sexto semestre en adelante,

que son los que ya tienen más

conocimiento acerca de

impuestos. Considero que fue

una competencia limpia.

“Luego los maestros nos

prepararon y asesoraron durante dos semanas. Hay

que reconocer su participación y el hecho de que

estuvieron al tanto de la competencia”.

En la contienda regional se realizaron dos ron-

das de cinco preguntas cada una. El tiempo para

responderlas fue de 30 segundos.

En cada ronda participaron cuatro alumnos que

podían alternarse si así lo consideraban

conveniente los miembros del equipo.

“La competencia estuvo difícil, porque los

compañeros participantes eran muy inteligentes.

Estuvo bastante reñida”.

Efraín considera que la labor del contador

representa un reto, pues la Secretaría de Hacienda

modifica constantemente los reglamentos y es

necesario estar actualizado.

El equipo representante del CUCSur lo

conformaron, además de Efraín, Jesús Panduro

Ríos, Nora Aidé Zamora Llamas, Blanca Estela de

la Torre Castillo, Delia Janette Rodríguez Michel y

Carolina Meza Serrano.

Todos ellos tuvieron que hacer un pequeño

sacrificio y reunirse temprano, en las mañanas o

en las tardes, después de clases, para prepararse.

Para Nora Aidé, quien cursa el séptimo

semestre, la competencia fue tranquila, a pesar

del nerviosismo inicial; solo al final, cuando

disputaban el primer lugar el equipo del CUCSur y

el de la Universidad de Tecomán, en Manzanillo,

la competencia se tornó tensa.

“Hubo unas preguntas que nos sacaron de

onda, porque no las captábamos al cien por cien-

to, pero analizándolas entre todos, salimos ade-

lante. Fuimos el equipo número diez de un total de

quince. Lo que nos ayudó bastante fue que empe-

zamos a contestar las preguntas que hacían a cada

equipo, desde el uno”.

A pesar de que no todos cursan el mismo

semestre, la integración

entre ellos fue interesante,

señala Nora, pues si bien

en un principio cada uno

llevaba preparado un tema,

terminaron participando

todos por igual.

“Independientemente

del lugar en el que

quedamos o hubiéramos quedado, el hecho de

participar en este tipo de competencias te permite

estar en ventaja frente a tus compañeros de

licenciatura, porque aprendes mucho e incluso

puedes debatir con los maestros y defender tus

puntos de vista”.

Esta experiencia le ha servido mucho a Nora,

pues trabaja medio tiempo en un despacho

contable y comenta que algunos puntos incluidos

en la guía del maratón, le han ayudado a resolver

problemas prácticos.

A raíz de la competencia, sus compañeros de

trabajo y de la escuela la toman más en cuenta y

tiene más confianza en sí misma.

“Esto invita a meterte más de lleno en tu

carrera”.❖

Obtuvieron el primer lugar en el Maratón institucional fiscal

La labor del contador
representa un reto, por
los constantes cambios
que realiza Hacienda

Eva Loera

Con el objetivo de atender hasta 40
personas en una hora para ayudarles en
sus problemas de orientación psicológica,
el Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas, por medio del
Programa de atención psicológica,
instalará en breve un chat en la página
electrónica del núcleo Belenes.

Comentó lo anterior David Mercado
Prieto, responsable del Programa de
atención psicológica del CUCEA (Apsi
CUCEA).

Los servicios psicológicos que ofrece
el CUCEA tienen mucha demanda vía
personal. Cada hora atienden hasta a tres
pacientes. A nivel nacional siete de cada
diez personas necesitan ayuda psicológica.
Entonces, la orientación de este género
por medio del chat, más que un lujo es
una necesidad.

Orientadores y asesores psicológicos
que trabajan en el Apsi CUCEA ofrecerán
sus servicios.

“La idea es manejar en el lapso de una
hora, problemas específicos, como los de
pareja, los familiares, bulimia, anorexia,
etcétera, los cuales llegan a influir en el
alto o bajo rendimiento del alumno y en
sus relaciones sociales y personales”.

Para los chavos que requieran
atención, pero sus problemas sean
diferentes a los tratados cuando acudan a
la red, tendrán opción de platicar con un
orientador.

“Hay una herramienta en el chat que
permite hablar con una sola persona sin
que los demás se enteren de la
conversación. Si nosotros detectamos que
el problema es fuerte, intentaríamos
establecer con el usuario una cita
personal”.

Para evitar que algunos “malillas”
quieran entrar para jugar alguna broma a
los orientadores y asesores, una persona
controlará el chat, de tal manera que podrá
sacar al chavo inoportuno.

El responsable de Apsi CUCEA considera
que para julio iniciarán con este servicio.❖

Psicochat en CUCEA
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Con el objetivo de establecer las bases para realizar acciones conjuntas en materia de investigación, servicio

social y asistencia, el pasado 31 de mayo el Rector general de la Universidad de Guadalajara, José Trinidad

Padilla López, y el ingeniero Fernando Garza Martínez, presidente municipal de Guadalajara, firmaron un con-

venio que permitirá el desarrollo y fortalecimiento de ambas instituciones.

En breve se establecerá una comisión técnica, integrada por dos miembros de cada instancia, para

supervisar el convenio y acuerdos de trabajo, elaborar la participación de terceros, calendarios de labores,

presupuestos y otros aspectos.

“Es de sumo interés participar en la conformación de programas de intercambio con los diferentes

niveles de gobierno, a fin de posibilitar la formación de los recursos humanos que la ciudad requiere”, indicó el

Rector general de la UdeG.❖
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Luis Eduardo Carrillo

La revista Umbral quiere servir de vínculo
entre estudiantes y tratar diversas temáticas
de interés para este sector.

“Lo más importante es que será una
publicación crítica, lo que permitirá su
pluralidad y facilitará la expresión de las más
diversas corrientes estudiantiles”, señaló el
doctor Juan Manuel Durán Juárez, rector del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), de la UdeG, durante la

El cuerpo oficial de guardavidas convoca a la

comunidad universitaria y público en general, al curso

de rescate acuático y primeros auxilios, que se lleva a

cabo en la unidad López Mateos, del 4 de junio al 1 de

julio, de 14:00 a 16:00 horas Salida de prácticas al mar.

Teléfono: (0443) 404 25 48, con Eric Villalobos o al 36

37 51 76, con Santiago Cervantes, correo electrónico:

Froggreen@latinmail.com // socorro@redudg.udg.mx

Rento cuarto para estudiantes (hombres), con o

sin alimentos, ambiente familiar. Informes con la Sra.

Margarita, al teléfono 38 23 14 47.

Remato litera con dos camas; la baja es deslizable.

Incluye colchones, precio $500.00, buenas condiciones.

Informes al teléfono: 36 63 05 80, por las tardes.

Vendo perro minitoy, tres meses de edad y con tres

vacunas aplicadas. Informes a los teléfonos: 38 26

60 73 y 38 53 48 01, con Adriana Castellanos.

Atención, echo la casa por la ventana, por cambio

de domicilio. Informes al teléfono: 31 34 25 26,

extensión 2471, de 7:00 a 15:00 horas, con Miguel.

Vendo automóvil Valiant Duster, modelo 1972 en

muy buenas condiciones, tapizado y con estéreo, solo

dos dueños, precio $15,000.00.  Informes al teléfono:

(0443) 198 50 18 o al 36 63 05 80.

Vendo automóvil Ford aerostar, módelo 1986,

automático y listo para legalizar, precio $29,500.00.

Informes con Andrés, al teléfono: 38 26 36 83.

¿Deseas viajar y no encuentras dónde guardar tu

equipaje?, aprovecha esta oportunidad: remato velis,

muy amplio, color gris, cuadrado y en buenas

condiciones, comprado en Estados Unidos, solo se

usó una vez, precio $ 250.00. Informes al teléfono:

36 63 05 80, por las tardes.

Cursos de matemáticas para ingreso a bachillerato

y licenciatura.  Informes al teléfono: 36 46 55 00, con

el profesor Carlos.

Vendo silla de ruedas Everest Jeninings, plegable en

excelente estado, precio $2,700.00 y silla séptica (copro),

precio $500.00. Informes al teléfono: 36 47 77 76, extensión

101, de 9:00 a 19:00 horas, con Lourdes Contreras.

Vendo aparato eléctrico: asador rápido para carne,

pescado, pollo, varios. Precio a tratar. Informes al

teléfono: 36 03 42 80.

Vendo terreno, 1,530 metros, en fraccionamiento

campestre Haciendas de la Herradura, cerca del club

de la UdeG, comunicarse con la señora Silvia al

teléfono: 36 40 34 55.

tianguis

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
¿Tienes problemas con tu manera de beber o

de drogarte?

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Cartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera cultural
A partir del 4 de junio

REVISTA

La FEU presenta Umbral

jóvenes, las autoridades y los docentes
universitarios”.

El conocido escritor, quien fungió como
padrino de Umbral, reiteró su deseo de que
se consolide como una revista abierta a las
opiniones y críticas políticas más diversas, y
que a su vez sea respetuosa y tolerante.

Agregó que estas revistas independientes
se enfrentan con frecuencia a graves
problemas financieros. Por ello es necesario
que los fondos económicos provengan de la
UdeG, sin que con esto se adquiera un

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49
80, 36 15 49 53, fax 36 15 50 18.
Abierto de lunes a viernes, de 10:00
a 20:00; sábados, de 10:00 a 18:00
y domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Mis ojos exiliados, pinturas de Verónica
Sandoval, en la sala de usos múltiples.
Permanecerá hasta el 24 de junio.

❖ Destinos: dualidad humana y urbana,
pinturas de Raúl López García, en las salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Permanecerá hasta el 1 de julio.

❖ El paisaje de Jalisco, exposición
fotográfica de Alberto Gómez Barbosa,
en la sala Manuel Álvarez Bravo. La
exposición permanecerá hasta el 1 de
julio.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172.
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38
94.

❖ Antitaller de poesía César Vallejo.
Coordina Raúl Bañuelos. Sábados, de
12:00 a 15:00 horas.

presentación de este órgano informativo.
Esta publicación, creada por la Federación de Estudiantes

Universitarios (FEU), tiene como propósito constituirse en un
medio de comunicación entre universitarios y sirvará para
informar, analizar, criticar y al mismo tiempo propiciar el
intercambio de opiniones.

Fernando del Paso, escritor y director de la Biblioteca
Iberoamericana “Octavio Paz”, comentó que es importante que el
estudiantado dé a conocer sus ideas y posiciones políticas.

“De ahí la enorme importancia de que existan revistas
originadas entre el estudiantado y cuyo destino final sean los

compromiso con la institución.
Leopoldo Pérez Magaña, presidente de la FEU, indicó que esta

publicación es una oportunidad para que los universitarios y el gremio
estudiantil “demostremos que podemos arriesgar y plasmar nuestras
ideas y criticar constructivamente nuestro entorno”.

El líder estudiantil dijo que en próximas fechas se realizará el IV

congreso estatal de la FEU, que tiene como funciones elaborar las
políticas, programas y líneas de acción que debe observar la federación
en sus próximos años.

Esta publicación tendrá su página en internet, en:
umbralfeu.udg.mx.❖

❖ Taller de historieta, dirigido a jóvenes
mayores de 15 años. Martes y jueves, de 18:00
a 20:00 horas. Coordina Francisco Madrigal.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO.
Calzada Independencia sur sin número,
núcleo Agua azul.
Teléfono 36 19 11 76.

❖ Sexo seguro... ¿seguro? Director Fausto
Ramírez, con la Compañía de teatro de la
UdeG. Los viernes 15 y 22 de junio, a las
20:30 horas.

❖ Ámbar, director Fausto Ramírez, con la
Compañía de teatro de la UdeG. Sábados 16,
23 y 30 de junio, a las 19:00 horas y
domingos 17 y 24 de junio, a las 18:00 horas.

❖ Los pingüinitos, director Sergio Lasso,
grupo Camerata. 10 de junio, 12:00 horas.

❖ La cajita, danza experimental, dirección
y coreografía, Lola Lince. 7, 8 y 9 de junio, a
las 20:30 horas.

GRUPOS ARTÍSTICOS

BALLET FOLCLÓRICO DE LA UdeG
❖ Con la dirección de Carlos Ochoa, en el
teatro Degollado. Funciones dominicales a las
10:00 horas.

BALLET FOLCLÓRICO
INFANTIL DE LA UdeG
❖ Presentación los días 5 y 12 de junio, en
el teatro Degollado, a las 20:00 horas.

CINE FORO UNIVERSIDAD
❖ Avenida Juárez 975, piso menos uno

❖ Pícaros ladrones, director Woody
Allen. Horario: 16:00, 18:00 y 20:00
horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
EXACTAS E INGENIERÍAS
❖ Marcelino García Barragán y calzada
Olímpica 1421.
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 60 17, 36
19 23 79.

❖ La cabeza de Apolo, obra del taller
de teat ro La ecuac ión,  de l  C U C E I .
Directora Elisa Ontiveros Delgadillo. La
cita es en la sala Clemente Orozco, del
exconvento del Carmen, los viernes,
sábados (20:30 horas) y domingos
(18:30 horas) de junio.

LIBROS
LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro
Moreno.
Teléfonos 38 26 86 96, 38 27 24 54.
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Armando González Aguilar*

En nuestra ciudad ocurren cientos de accidentes
diarios, que por pequeños que sean, representan
una amenaza constante para la integridad física
de cada uno de nosotros.  Si exageramos un
poco, podemos deducir que todos estamos en
constante peligro de sufrir un accidente, y esto
gracias a la cultura de inseguridad en que vivimos.

Aunque pensándolo fríamente, lo anterior
tiene sentido si tomamos en cuenta que la
ciudad entera está repleta de condiciones de
riesgo.  Alcantarillas destapadas, banquetas
maltratadas, semáforos y alumbrado público
que no sirven, trazos de calles despintados y
señalamientos viales tapados por ramas de
árboles, son comunes en el paisaje citadino.
Incluso los medidores de luz que sobresalen de
las casas y los alambres con los que se sostienen
algunos postes constituyen un peligro continuo
que pueden provocar golpes que en ocasiones
traen consigo consecuencias fatales.

Si a lo anterior sumamos que la gran
mayoría de la población comete continuamente
actos inseguros o de riesgo solo por costumbre,
y que los pocos que suelen tener cuidado, se
descuidan cuando están enojados, deprimidos,
estresados, preocupados, cansados, aburridos
o con prisa, podemos concluir que tener un

accidente es mucho mas fácil de lo que
pensábamos.  También hay que tomar en
cuenta que los actos inseguros de los demás se
pueden traducir en condicones de riesgo para
nosotros, pues es muy fácill sufrir un accidente
por culpa del descuido de otra persona.

Al igual que la escasez de agua, problema
que también le incumbe y afecta a toda la
sociedad, y todos podemos colaborar con
nuestro granito de arena para reducirlo en la
medida que sea posible. Si ponemos más
cuidado en lo que hacemos, reduciremos el
número de accidentes diarios.

Pero no basta con solo evitar nuestros actos
de riesgo.  También hay que eliminar las condicones
riesgosas.  Por lógica ocurren menos accidentes
donde hay menos riesgos.  Por poner un ejemplo,
no basta abstenernos de tirar basura, también hay
que corregir a la persona que veamos haciéndolo
y levantar la basura que veamos a nuestro paso,
aunque no la hallamos tirado nosotros, enseñar a
los niños a tirar la basura en su lugar e incluso
colocar un bote en donde no lo haya.

Si todos ponemos más interés al aspecto de
la seguridad y cooperamos en lo que podamos
para evitar accidentes, podemos vivir bajo una
cultura de seguridad que nos beneficiará a todos.❖

*Estudiante de ingeniería industrial del CUCEI.

Primer foro regional estudiantil
en Colotlán

Irene Huízar Navarro*

El viernes 4 de mayo del 2001, en la Escuela
Preparatoria de Colotlán se realizó el Primer
foro regional estudiantil denominado “Análisis
de la educación media superior en la zona
norte de Jalisco”.

Lo inauguró el señor director doctor
Ramón Montes de Oca García, quien dio la
bienvenida a los estudiantes de la región y
felicitó a la sociedad de alumnos por ser
emprendedora y por mostrar su
preocupación en los problemas de la
dependencia.

La realización del foro fue a iniciativa de
la sociedad de alumnos de la Escuela
Preparatoria Regional de Colotlán, cuyos
integrantes se dieron a la tarea de invitar a los
alumnos de los módulos de Huejúcar,
Huejuquilla el Alto, Mezquitic, San Martín de
Bolaños y Villa Guerrero, que forman parte
de esta escuela.

La convocatoria se abrió para que
participaran profesores, alumnos,
administrativos y personal de servicio, de los
cuales solo se dio la participación de los
profesores y los estudiantes, que demostraron
su preocupación por la calidad académica de
la escuela.

Hubo 17 trabajos elaborados y
presentados por los alumnos de la escuela y
sus módulos, en que trataron los siguientes
temas:
• Métodos de enseñanza utilizados por los
profesores, desempeño y responsabilidad
del alumno frente al proceso enseñanza-
aprendiza je y n ive l  académico
correspondiente a cada escuela, entre
otros.
• Los alumnos de la escuela en sus ponencias
plantearon en su mayoría que los métodos de
enseñanza utilizados por los maestros no son
aceptables o adecuados, además de aburridos
y que a los profesores les hace falta
actualizarse.
• No solo se dedicaron a criticar a los
profesores, sino que ellos mismos se

autocriticaron y expresaron que en ciertos
momentos las responsabilidades son
compartidas. Hubo quienes calificaron la
calidad académica de la escuela con base en
datos reales. Llegaron a la conclusión de que
la escuela goza de una calidad académica
regular.

Además de la participación de los
alumnos, los profesores presentaron sus
ponencias desde su punto de vista, en las
que destacaron que el alumno es el culpable
del bajo rendimiento académico. Otros
afirmaron que son los maestros quienes
están fallando.

Lo más importante de este foro fue la
participación por parte del alumnado de la
escuela y de los ponentes, quienes se
preocuparon por hacer trabajos de calidad.

Los alumnos que integraron el auditorio
hicieron críticas constructivas y aportaron
soluc iones para mejorar e l  proceso
enseñanza-aprendizaje. De igual manera los
profesores intercambiaron ideas y puntos
de vista desde distintos ángulos, ya que la
calidad académica de la escuela ha sido
objeto de rev is ión y mot ivo de
preocupación, tanto de alumnos como de
profesores.

Los alumnos se concentraron en la
biblioteca de la escuela para escuchar las
conclusiones de cada mesa de trabajo, que
fueron le ídas ante las  autor idades
educativas por los relatores correspon-
dientes.

Se revisa dicho material para recuperar
tales trabajos y ver la manera de publicarlos.

Esperamos que este tipo de eventos se
realicen con más frecuencia en nuestra
escuela.

Hacemos una invitación a todas las
preparatorias del SEMS, para que los hagan,
ya que es un buen ejercicio que nos lleva al
análisis de los problemas que vivimos los
universitarios del nivel medio superior.❖

* Presidenta de la sociedad de alumnos de la Escuela

Preparatoria Regional de Colotlán.

❖
Trae tus
colaboraciones a
la Oficina de
Comunicación
Social.
Gaceta
Universitaria
se reserva el
derecho de
publicación y la
edición de textos
cuando se
requiera.
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Si eres estudiante y quieres participar en
esta página, manda tus colaboraciones y

toma en cuenta lo siguiente:
La redacción de los artículos deberá ser

clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla. Luego de la publicación podrás

recuperarlos.
También puedes participar en la sección La

tira, con una caricatura dibujada con tinta
negra o marcador oscuro sobre una hoja de

papel blanco.

LA TIRA.............................................................

Es cuestión de cultura


